
Общественно-политическая газета Республики Карелия

№ 23 (3155)

Июнь

пятница
2023 год

16

ГАЗЕТА ДЛЯ ТЕХ, КТО ДУМАЕТ 
И ПРИНИМАЕТ РЕШЕНИЯ

О повышении цен за проезд и длительных ожиданиях можно забыть? Как оценили 
новые автобусы горожане? Почему история с прежними перевозчиками не закрыта? 
Ответы на эти вопросы – в этом материале.

Горожане рады
Старт реформы ознаменовал выход новых автобусов компании «Транс Балт» на маршрут 

№ 5. 11 машин начали курсировать по регулируемому тарифу от Сулажгоры до Птицефабрики. 
Еще два находятся в резерве на случай, если один из действующих сломается. С выходом 
автобусов изменилось и расписание. Его расширили по времени и остановкам. Теперь послед-
ний рейс будет отправляться с конечной около 23.00, а в маршрут добавили Сайнаволок.

(Окончание на 6-й стр.)

Смотрите «НОВОСТИ КАРЕЛИИ»
на «САМПО ТВ 360°» и на канале «ОТР»

Вечером в 19.00 и 20.00
Утром в 8.00 и 9.00

Вечером в 17.00 и 18.00
Утром в 7.00 и 8.00

16+реклама

Поехали!
В Петрозаводске началась транспортная реформа
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По всей республике 
с 13 по 25 июня введен режим 

ограничения пребывания в лесах
При этом запрета на посещение лесов нет. 

Действует только запрет на разведение открытого огня 
В связи с повышением класса пожарной 

опасности в районах Карелии может быть 
ограничен доступ в леса. 

При ухудшении пожароопасной обста-
новки государственные лесные инспекторы 
выставят посты на въездах в леса и установят 
предупредительные аншлаги.

Речь идет об ограничении пребывания 
в массовых и традиционных местах отдыха 
граждан, охотников и рыболовов в случае 

ухудшения пожароопасной обстановки. Также 
будет усилено патрулирование лесного фонда. 

За разведение открытого огня гражданам 
грозит штраф от 40 тыс. рублей. 

Напоминаем, что в Карелии действуют 
круглосуточные телефоны прямой линии лес-
ной охраны: 8 (814-2) 55-55-80, 8-800-100-94-00. 
Обнаружив лесной пожар, любой человек в 
любое время суток может бесплатно позво-
нить по этим номерам. 

Денис Мантуров побывал 
на карельских предприятиях

Министр промышленности и торговли РФ 
также встретился с главой республики Артуром 

Парфенчиковым для обсуждения промышленного 
потенциала региона

В I квартале 2023 года в Карелии обра-
батывающее производство выросло почти 
на 3% по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Такой результат стал 
возможен благодаря активному развитию 
предприятий.

Примером может стать Онежский судо-
строительно-судоремонтный завод. Денис 
Мантуров осмотрел его и познакомился со 
строительством нового корпуса. Фактически 
сейчас создается судостроительно-судоре-
монтный комплекс будущего, где процессы 
будут автоматизированы. Внедрение новейших 
систем качества и цифровизация позволят 
увеличить мощности по обработке металла 
(ожидается десятикратный рост) и создать 
не менее 500 дополнительных рабочих мест. 
Также благодаря модернизации количество 
сдаваемых судов должно вырасти с четы-
рех до 10 единиц в год. Для этого до конца 
2024 года из федерального бюджета пред-
усмотрено выделение более 5 млрд рублей.

Затем Мантуров посетил деревообра-
батывающий комбинат «Калевала» – одно 
из ведущих предприятий по производству 
ориентированно-стружечной плиты (ОСП). 
Вся продукция по своим техническим харак-
теристикам соответствует высоким показа-

телям и является экологически чистой, что 
позволяет использовать ее для внутренней 
отделки помещений.

– С 2020 года общий объем федеральных 
средств государственной поддержки про-
мышленных предприятий Карелии по линии 
Минпромторга составил более 3 миллиардов 
рублей. Только за прошлый год предприятиям 
были выделены субсидии на общую сумму 
свыше 1,7 миллиарда рублей. Отдельно хоте-
лось бы отметить успешное взаимодействие 
карельских промышленников с Фондом раз-
вития промышленности. За все время работы 
ФРП (почти 10 лет) льготные займы получили 
шесть проектов предприятий республики на 
общую сумму свыше 3 миллиардов рублей, 
– отметил Денис Мантуров.

Артур Парфенчиков подчеркнул, что 
стабильному росту промышленного про-
изводства в регионе помогает поддержка 
Минпромторга.

– В Карелии ведется работа по поддержке 
инвестпроектов промышленных предпри-
ятий, что позволило обеспечить динамику 
инвестиций в основной капитал в 2022 году 
по сравнению с 2017 годом в размере 163,7%. 
Инвестиции в основной капитал по итогам 
2022 года составили 95,6 миллиарда рублей.

Газопроводы в Карелии смогут быстрее 
вводить в эксплуатацию

Сократятся сроки оформления документации
На XXVI Петербургском международ-

ном экономическом форуме глава Карелии 
Артур Парфенчиков подписал план меро-
приятий – дорожную карту по сокращению 
сроков рассмотрения обращений, оформ-
ления прав ПАО «Газпром» на земельные 
участки и согласованию градостроительной 
документации – с генеральным директо-
ром ООО «Газпром инвест» Вячеславом 
Тюриным.

Документ позволит ускорить сроки 
ввода в эксплуатацию значимых объектов 
газотранспортной инфраструктуры, таких, 
как магистральный газопровод «Волхов – 
Мурманск» и газопровод «Волхов – Сеге-
жа – Костомукша», благодаря которым 
газ придет в северные районы Карелии, 

обеспечит бесперебойные поставки газа 
потребителям.

Согласно подписанной в апреле этого года 
«Газпромом» и Карелией актуализированной 
Программе развития газоснабжения и газифи-
кации региона на 2021–2025 годы, в регионе 
будет построено около 700 км межпоселко-
вых газопроводов, распределительных сетей. 
Будут созданы условия для газификации 
26,2 тыс. домовладений и 93 котельных, в том 
числе предприятий деревообрабатывающей, 
сельскохозяйственной, пищевой промышлен-
ности и теплоэнергетики, в 75 населенных 
пунктах Лахденпохского, Питкярантского, 
Прионежского, Пряжинского, Пудожско-
го, Сегежского и Сортавальского районов 
и Петрозаводска.

При установлении статуса многодетной 
семьи учтут приемных детей

Артур Парфенчиков подписал соответствующе постановление 
правительства республики

Теперь в многодетной семье учитыва-
ются не только родные или усыновленные 
(удочеренные) дети, но и приемные дети, 
пасынки и падчерицы.

С учетом принятых изменений в Каре-
лии многодетной семьей считается семья, 
имеющая родителей (родителя) и (или) 
усыновителей (усыновителя), опекунов 
(опекуна), попечителей (попечителя) и 
трех и более детей: несовершеннолетних 
(в том числе усыновленных (удочерен-
ных), находящихся под опекой или попечи-
тельством, пасынков и падчериц) и (или) 
совершеннолетних в возрасте до 23 лет (в 

том числе усыновленных (удочеренных), 
пасынков и падчериц, бывших подопеч-
ных), обучающихся в общеобразовательных 
организациях по основной программе или 
очно в иных образовательных организа-
циях. 

В 2022 году в Карелии было выдано 
1 738 удостоверений «Многодетная семья», 
с начала 2023 года – 562 удостоверения.

Получить удостоверение «Многодет-
ная семья» можно через Единый портал 
государственных услуг, обратиться лично в 
МФЦ или в отделение Центра социальной 
работы по месту жительства.

В Петрозаводске построят завод 
по выпуску востребованного 

стройматериала
Соглашение об этом подписали Артур Парфенчиков и генеральный 

директор АО «КСМ» Николай Макаров
Соглашение предусматривает строи-

тельство завода по выпуску автоклавного 
газобетона, который станет первым пред-
приятием в регионе, выпускающим вос-
требованный стройматериал. 

– Республика заинтересована в реализа-
ции инвестиционного проекта по созданию 
современного производства качественного 
газобетона на территории Петрозаводска. 
Важно, что он может использоваться как 
в индивидуальном жилищном строитель-
стве, так и при возведении многоквартир-
ных домов, промышленных, социальных 
и других объектов. Уверен, проект станет 

успешным, а наши партнерские отношения 
будут развиваться и наполняться новыми 
взаимовыгодными начинаниями, – сказал 
Артур Парфенчиков.

Запуск производства намечен на ноябрь 
2024 года.

– На первоначальном этапе производи-
тельность завода составит 50 тысяч кубоме-
тров в год, трудиться на нем будут 42 спе-
циалиста. Мы предусмотрели возможность 
увеличения объемов производства в 2–3 раза, 
соответственно, увеличится и количество 
сотрудников предприятия, – отметил директор 
предприятия Дмитрий Быковский.
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Автобусный маршрут 
из Калевалы в Кемь 

возобновили спустя два года
Рейсы будут осуществляться два раза в неделю

В Карелии вновь начал работу маршрут № 704 «Калевала – Кемь». Об этом инфор-
мирует региональный Минтранс. Из-за низкого пассажиропотока рейс не действовал 
с июля 2021 года.

Рейсы будут осуществляться по понедельникам и средам. Отправление автобуса из 
пгт. Калевала в 08.00, из Кеми – в 11.00.

Высадка и посадка пассажиров предусмотрена на следующих остановочных пунктах: 
Куусиниеми; развилка Юшкозеро; Кепа; Шомба; Кривой Порог; Авнепорог; развилка Кемь; 
14-й и 6-й км автодороги «Р-21 «Кола» – подъезд к Кеми.

Международный конгресс 
учителей физкультуры 
пройдет в Кондопоге

Об этом сообщил глава Минобразования и спорта 
республики Роман Голубев

VIII Международный конгресс учителей физической культуры «Спорт – в школу» 
будет проходить с 22 по 24 июня в Государственном училище олимпийского резерва в 
Кондопоге. Его участниками должны стать представители органов власти, научных и 
образовательных учреждений и организаций, физкультурно-спортивной обществен-
ности, лучшие учителя физической культуры России, зарубежные специалисты.

Запланированы II Всероссийская научно-практической конференция «Спорт – в село: 
актуальные направления развития физической культуры и спорта на сельских территориях», 
а также курсы повышения квалификации, мастер-классы.

Уже 12 карельских 
выпускников набрали 
по 100 баллов на ЕГЭ 

Стали известны результаты экзаменов по географии, 
литературе, химии и русскому языку 

В экзамене по географии приняло участие 43 человека. Работа ученика петроза-
водского лицея № 40 Егора Маклионова оценена в 100 баллов. 

Литературу сдавали 233 человека. Две работы эксперты оценили в 100 баллов: Альбины 
Федоровой из Заозерской средней школы № 10 и Варвары Климовой из петрозаводского 
лицея № 40. 

В экзамене по химии принял участие 291 человек. Две работы впервые за последние 
четыре года оценены в 100 баллов. Наивысший результат показали Амина Асуева из школы 
№ 1 Кондопоги и Артем Казистый из Ломоносовской гимназии.

Экзамен по русскому языку сдавали 3 085 школьников. Он необходим для получения 
аттестата.

Семь работ ЕГЭ по русскому языку из Карелии оценены в 100 баллов. Максималь-
ные результаты показали Екатерина Мирошниченко, выпускница петрозаводской школы 
№ 27; Нелли Туманова, выпускница Университетского лицея Петрозаводска; Матвей Власов, 
выпускник петрозаводской гимназии № 17; Иван Анхимов, выпускник Петрозаводского 
президентского кадетского училища; Катерина Рокина, выпускница школы № 8 Кондо-
поги; Иван Махначев, выпускник Пряжинской школы; Ксения Аляшкевич, выпускница 
школы № 2 п. Мелиоративный.

Следующие результаты, по математике профильного уровня, станут известны не позд-
нее 19 июня.

Дистанционное электронное 
голосование пройдет в трех 

муниципальных округах 
Такое решение принято на заседании ЦИК РФ 

Карелия признана готовой к применению дистанционного электронного голосова-
ния на выборах в Беломорском, Питкярантском и Сегежском муниципальных округах.

В единый день голосования 10 сентября в Карелии состоится избирательная кампания 
муниципального уровня, в том числе и первые выборы депутатов советов вновь образо-
ванных муниципальных округов: Беломорского, Питкярантского и Сегежского. Кроме 
того, муниципальные выборы пройдут еще в 11 районах. Всего будет распределено более 
20 должностей глав поселений и порядка 460 депутатских мандатов в представительных 
органах.

По словам председателя ЦИК России Эллы Памфиловой, в этом году в единый день 
голосования ДЭГ смогут использовать не более двух десятков регионов из тех, кто подал 
заявку. При принятии решения о согласовании ДЭГ ЦИК учитывает ряд серьезных кри-
териев, в том числе процент обладателей подтвержденной учетной записи на портале 
«Госуслуги», доступ к Интернету, покрытие сотовой связью. Карелия подтвердила свой 
статус передового региона в сфере информационных технологий.

В 2020 году Карельский избирком уже подавал заявку в ЦИК на применение ДЭГ в 
республике, тогда для получения положительного решения не хватило всего одного голо-
са. В мае 2021 года более 7 тысяч жителей Карелии приняли участие в общероссийской 
тренировке по тестированию системы дистанционного электронного голосования. Тогда 
Карелия вошла в тройку лидеров из всех регионов Северо-Запада по количеству желающих 
опробовать новую систему. Сегодня согласование ЦИКа получено, ДЭГу в Карелии быть.

Дистанционное электронное голосование на выборах президента России в 2024 году 
смогут использовать только те регионы, которые к тому моменту уже опробуют у себя 
этот вид волеизъявления. 

Глава Калевальского района 
покинула должность 

спустя 15 лет
Руководитель региона поблагодарил Валентину 

Булавцеву за работу
Глава администрации Калевальского района Валентина Булавцева покинула долж-

ность спустя 15 лет работы, сообщил Артур Парфенчиков на личной странице в соци-
альных сетях.

«Грамотный и опытнейший руководитель. Валентина Ильинична трудилась на благо 
района, болея за него всей душой. Безусловно, за это время сделано многое. Калевальцы 
– активные участники многих социально важных проектов. А как жители боролись за 
право в 2021 году праздновать День республики на своей территории! И победили! Благо-
даря этому у района появилась дополнительная возможность обновить объекты культуры, 
отремонтировать дороги, благоустроить территории», – написал глава республики.

Почти шесть километров 
тротуаров обновят в трех 

населенных пунктах 
Работы запланированы на региональных дорогах 

Медвежьегорского и Лоухского районов 

Это Медвежьегорск – Толвуя – Великая Губа (на участке с 76-го по 110-й километр) 
и подъезд к Лоухи. Первый объект позволит почти полностью создать сухопутный путь 
туристов на остров Кижи, трассу планируется активно использоваться круглогодично. 
Второй ведет к районному центру самой северной территории Карелии, в поселке про-
живает свыше 3 600 человек. 

В границах населенных пунктов, через которые проходят эти дороги, будут восстановле-
ны и обустроены новые тротуары: в Лоухи общей протяженностью 4 950 метров, в деревне 
Палтега – 426 метров, в деревне Великая Нива – 538 метров. Помимо этого, здесь установят 
новые барьерные и пешеходные ограждения, дорожные знаки и сигнальные столбики, 
уже нанесены линии дорожной разметки. Мероприятия призваны повысить безопасность 
региональных дорог и сделать движение автомобилей и пешеходов более комфортным. 
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Андрей Монастыршин разбирается 
с водоснабжением в Лоухском районе

Депутат Законодательного Собрания встретился 
с главой Плотинского сельского поселения Ольгой Квяткевич 

и жителями поселка Чкаловский 

Ранее к парламентарию поступали обра-
щения с просьбой оказать содействие по 
вопросу организации водоснабжения.

«В поселке отсутствует централизованное 
водоснабжение и единственным доступным 
источником воды служит колодец, который 
находится в километре от населенного пун-
кта, что представляет реальную проблему для 
многих жителей поселка, особенно для людей 
преклонного возраста, которые вынуждены 
регулярно самостоятельно организовывать 
подвоз воды из колодца для питьевых целей 

и хозяйственных нужд», – написал на своей 
странице в соцсети депутат.

 Жители также рассказали парламента-
рию, что дорога между поселками Чкалов-
ский и Плотина находится в неудовлетвори-
тельном состоянии.

Все эти вопросы Андрей Монастыршин 
взял в работу. Ранее депутат также направ-
лял запрос в республиканское Министерство 
природных ресурсов и экологии по вопро-
су обеспечения питьевой водой в поселке 
Чкаловский.

В Карелии расширился перечень 
использования регионального 

материнского капитала
С июня многодетные семьи Карелии получили возможность 
направлять региональный материнский капитал на ремонт 

собственного жилья, сообщил председатель Законодательного 
Собрания Элиссан Шандалович

По словам парламентария, по данному 
вопросу ранее поступали обращения много-
детных семей. В марте карельский парламент 
принял соответствующий закон, который 
начал действовать с 1 июня.

«Региональный материнский капитал 
является хорошим механизмом государ-
ственной поддержки многодетных семей, 
и с появлением новой нормы он стал еще 
более гибким», – написал спикер карельского 
парламента.

В Карелии, напомнил Элиссан Шанда-
лович, размер регионального маткапитала 
составляет 105,5 тыс. рублей. Средства 
выплачиваются при рождении (усыновле-
нии) третьего или последующего ребенка.

Материнский капитал также можно тра-
тить на улучшение жилищных условий, оплату 
детского сада, обеспечение детей-инвалидов 
средствами реабилитации, приобретение 

легкового автомобиля или сельхозтехники 
отечественного производства, газификацию 
собственного дома.

В прошлом году республиканским мат-
капиталом воспользовались 1 443 многодет-
ные семьи. Общая сумма выплат составила 
72,19 млн рублей. Чаще всего маткапитал 
направляли на оплату детского сада.

Модернизацию первичного звена 
здравоохранения обсудили депутаты 

Реализация региональных составляющих нацпроекта 
«Здравоохранение» стала одной из ключевых тем на заседании 

комитета по здравоохранению и социальной политике 
парламента Карелии 

Финансовое обеспечение программы составляет более 1,3 млрд рублей, из которых 
900 млн рублей выделяет федеральный бюджет.

Заместитель министра здравоохранения Карелии Игорь Кижнерман сообщил, что в этом 
году на реализацию программы модернизации первичного звена здравоохранения пред-
усмотрено 605,8 млн рублей, включая 592,2 млн рублей из федеральной казны и 13,6 млн 
рублей – из бюджета республики.

В рамках программы запланировано приобретение 9 ФАПов для поселков Вирандозеро, 
Новое Машезеро, Панозеро, Кузема, Кедрозеро, Энгозеро, Сосновый, Лахколампи, села 
Колежма и двух врачебных амбулаторий для поселка Чална и района Соломенное в Петро-
заводске.

Ведется работа по закупке 208 единиц медицинского оборудования для лечебных учреж-
дений, оказывающих первичную медико-санитарную помощь. Также запланированы капи-
тальные ремонт на 27 объектах и приобретение 15 автомобилей.

Кроме того, предусмотрено строительство взрослой поликлиники в районе Кукковка в 
Петрозаводске. Определен земельный участок, заключен контракт на подготовку проектно-
сметной документации, выполнение инженерных изысканий и строительно-монтажных работ.

Депутаты поинтересовались, как идет контроль за качеством приобретаемых и строящихся 
объектов, порядком расчета их проектной мощности, кадровым обеспечением. В частности, 
парламентарии уделили особое внимание строящейся амбулатории в поселке Чална. Были 
высказаны опасения по поводу быстрых темпов возведения здания, использования электро-
энергии для отопления помещений и возможного недостатка площадей.

Заместитель министра сообщил, что последние четыре года нареканий к ФАПам по 
качеству строительства нет. Кроме того, содержание новых объектов и оплата коммунальных 
услуг обходятся значительно меньше, что позволяет направлять сэкономленные средства 
на развитие медицины. Также, по информации министерства, для достижения показателей 
нацпроекта разработана дорожная карта по каждому объекту.

Депутаты взяли на контроль строительство амбулатории в Чалне и запланировали выезд 
на место.

– На модернизацию первичного звена здравоохранения выделяются большие средства 
из федерального и регионального бюджетов. Это самые разноплановые работы. Там, где у 
нас остались вопросы, будем дополнительно встречаться с представителями Министерства 
здравоохранения и жителями и совместно находить компромиссные решения, – подвел итоги 
председатель комитета Алексей Хейфец.

Братская могила советских бойцов 
появится в Нелгомозере

Вблизи поселка обнаружили два захоронения времен Великой 
Отечественной войны

Поисковики обнаружили два захоро-
нения с останками 30 советских бойцов 
времен Великой Отечественной войны 
вблизи поселка Нелгомозеро Кондо-
пожского района. Спикер Заксобрания 
Карелии Элиссан Шандалович предложил 
провести опрос местных жителей, что-
бы определить место для размещения 
братской могилы. Об этом председатель 
парламента сообщил на личной странице 
в социальных сетях. Вопрос о создании 

мемориала обсудили с главой поселения 
и местным депутатом.

«Предложил провести опрос жителей 
поселка по определению места для ее раз-
мещения и выбрать оптимальное, которое 
будет соответствовать действующим тре-
бованиям. С официальным оформлением 
захоронения поможем. Наша задача – что-
бы воины, отдавшие свои жизни за Родину, 
были с честью похоронены и обрели вечный 
покой», – написал Элиссан Шандалович.

Лидия Суворова поздравила 
сотрудников Центра социальной работы 

с профессиональным праздником
В этом году центр переехал в новое помещение

Заместитель председателя парламент-
ского комитета по здравоохранению и соци-
альной политике Лидия Суворова обсудила 
с руководителем учреждения Марианной 
Егоровой организацию работы, оказание 
гражданам различных видов социальной 
помощи, в том числе семьям участников 
специальной военной операции, назначе-
ние и сроки выплаты пособий. Речь также 
шла о расширении возможностей подачи 
заявлений дистанционно, организации 
межведомственного взаимодействия и 
автоматизации получения услуг, обеспе-
чении защиты информации.

Марианна Егорова рассказала, что в насто-
ящее время направить документы на оказание 
большинства предусмотренных мер господ-
держки можно в электронном виде. Комплекс 
программно-технических сервисов позволяет 
оформлять и получать их, не выходя из дома. 
Также активно внедряется принцип беззаяви-
тельного предоставления социальных услуг.

Лидия Суворова подчеркнула важность 
того, что Центр социальной работы идет 
в ногу со временем, однако оптимизация 
работы и цифровизация всех процессов не 
вытеснили личный прием граждан специ-
алистами на местах, который также вос-
требован.

На сегодня в республике действуют 
17 отделений по работе с гражданами, дея-
тельность которых курируют специалисты 
центра. Подать заявление, получить кон-
сультативную помощь можно в помещениях 
клиентской службы, где также работает 
дежурный администратор и установлен 
гостевой компьютер с возможностью подать 
заявления через «Госуслуги». Кроме того, 
работает контакт-центр, для жителей отда-
ленных населенных пунктов проводятся 
выездные приемы.

Лидия Суворова поблагодарила всех 
сотрудников центра за работу и пожелала 
дальнейших профессиональных успехов.
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Школа тележурналистики «САМПО ТВ 360º» 
выпустила первых студентов

В конце февраля информационное агентство «Республика Карелия» запустило новый проект
Его первыми участниками стали студенты 

Петрозаводского госуниверситета, которые 
хотят связать свое будущее с работой в СМИ.

Первые выпускники школы тележурна-
листики «САМПО ТВ 360°» получили сви-
детельства об участии в проекте. 

Заключительное занятие в рамках про-
екта провели в форме редакционной летучки: 
отсмотрели сюжеты, которые будущие журна-
листы сняли в разных жанрах, обсудили, что 
получилось, а над чем еще надо поработать. 

– Все сюжеты, которые мы увидели, было 
интересно смотреть, было интересно обсуж-
дать. Чувствуется, что ребята вложили в них 
много сил, и главное – применили те навыки, 
которые освоили в школе тележурналисти-
ки, – отметил главный редактор «САМПО 
ТВ 360°» Андрей Раев.

Первый поток, который завершил свое 
участие в проекте, – это студенты третьего 
курса отделения «журналистика» института 
филологии ПетрГУ. У некоторых уже есть 
опыт сотрудничества с профессиональными 
СМИ, другие впервые так близко познако-
мились с работой редакции.

– Опыт съемки был нервозный, в первый 
раз снимал. Но нервозность удалось быстро 
преодолеть, потому что наставники очень 
опытные, все объяснили. Очень понравилось, 
надеюсь, еще не раз поснимаю репортажи, – 
поделился впечатлением от съемок студент 
Константин Хоменко.

На завершающем занятии генеральный 
директор информационного агентства «Респу-
блика Карелия» Алексей Макаров и Андрей 
Раев вручили начинающим журналистам сви-
детельства об успешном участии в проекте. 

Сейчас в проекте участвует еще один 
поток – это студенты второго курса отде-
ления «журналистика». Летом они придут в 
редакцию на практику. Кроме того, навыки 
съемок роликов и сюжетов осваивает группа 
школьников-волонтеров. Недавно на экскур-
сию приходили старшеклассники из Ведло-
зерской школы: они тоже очень захотели 
присоединиться к проекту, и осенью такая 
возможность у них появится. 

Кроме того, недавно с просьбой поуча-
ствовать в проекте обратились представители 
одной из общественных организаций, объ-

единяющих людей старшего возраста. Так 
что школа тележурналистики обязательно 
будет развиваться, обещают ее организато-

ры. Узнать подробности и оставить заявку 
на участие в проекте можно в паблике 
«САМПО ТВ 360°»

Глава Карелии поручил найти практическое 
применение разработкам молодых ученых

Артуру Парфенчикову в иннопарке ПетрГУ были представлены проекты, получившие 
грантовую поддержку 

Молодые ученые разработали техно-
логию создания продуктивного маточного 
стада радужной форели; изобрели учебный 
стол для тестового проращивания растений; 
создали систему контроля состояния север-
ных и арктических экосистем на основе 
smart-технологий. Студенты стали автора-
ми методики оценки состояния деревянных 
конструкций, которая была успешно проте-
стирована на деревянных зданиях в центре 
Петрозаводска. Среди грантополучателей 
– десятки проектов, готовых к применению в 
сельском хозяйстве, туризме, других сферах 
экономики.

Парфенчиков подчеркнул, что каждая из 
них должна иметь практическое применение.

– По аквакультуре молодые ученые могут 
напрямую сотрудничать с нашими селекци-
онными центрами, с рыбоводами. Это даст 
большой экономический эффект, – сказал 

руководитель региона. – Разработки по 
Арктике должны быть поддержаны Торго-
во-промышленной палатой и предложены 
работающим в Арктической зоне предпри-
ятиям. Несомненно, применимы именно в 
Карелии и современные технологии оценки 
деревянных конструкций. 

Высокую оценку Артур Парфенчиков 
дал проектам молодых ученых по изучению 
истории Карелии, сохранению культурных 
традиций. Речь шла о визуализации и анализе 
документов об оккупации Карелии Финлянди-
ей в 1941–1944 гг., а также о книге «Финский 
излом. Финская интервенция в Карелии в 
1918–1922 гг». Материалы уже поступили в 
библиотеки Карелии.

– Такие книги, интерактивные материалы 
о военных периодах истории Карелии разных 
лет должны быть в каждой школе, – сказал 
Артур Парфенчиков. 

Для молодежи предназначена передвиж-
ная интерактивная экспозиция народных 
художественных ремесел Карелии «Сундук 
невесты». Проект представляет народные 
художественные ремесла, включая традици-
онные свадебные наряды, кухонную утварь 
и аксессуары. Уже успешно прошли выстав-
ки в школах Костомукши, Сегежи, Чалны и 
Деревянного. Работает постоянная выстав-
ка на Пушкинской улице в Петрозаводске. 
Авторы другого культурно-просветительского 
проекта создали электронный каталог для 
Дома-музея рунопевцев в Калевале, который 
может использоваться на других площадках. 
Разработан мультимедийный гид с видео-
экскурсией для туристов. 

На встрече были представлены и 
новые проекты ученых ПетрГУ. Среди 
них – создание летательного комплекса 
для тушения лесных пожаров, технология 

производства изделий из высокопрочных 
чугунов на основе моделей предиктивной 
аналитики, проект по совершенствованию 
качеств форели.

Конкурсный отбор проектов молодых уче-
ных проводится по Программе поддержки 
научно-исследовательских и опытно-конструк-
торских работ студентов и аспирантов Пет-
рГУ, обеспечивающих значительный вклад в 
инновационное развитие отраслей экономики 
и социальной сферы. Фонд венчурных инве-
стиций Карелии выделил на 2023–2024 годы 
20 млн рублей. На конкурс было подано 
102 проектные заявки от студентов и аспи-
рантов ПетрГУ. 

Экспертный совет на второй этап реко-
мендовал 67 проектных заявок. По итогам 
публичных защит Научно-технический совет 
ПетрГУ утвердил список победителей из 
28 проектов. 
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Мэр в автобусе Левон Шукурян Елена Синицина

Сергей МЕДВЕДЕВ

Первыми автобусы оценили жители Сулажгоры, откуда 
транспорт начал курсировать 13 июня. На таких, отметили 
горожане, можно и на учебу, и в больницу.

– Автобусы красивые, ухоженные. Надеюсь, начнут 
ходить чаще, потому что прежде я могла стоять около часа 
на остановке. Каждый день езжу с Сулажгоры в университет. 
Очень рада, что пятерка стала чаще ходить. Я не скажу, что 
предыдущие автобусы очень плохо выглядели, но проблема 
была в интервалах рейсов, – считает Елизавета.

– Это супер! Чисто, удобно. Очень комфортно. Вот сейчас 
еду на прием с больной ногой, и мне прям комфортно ноге, 
пока сижу, – рада Маргарита.

Однако мало кто согласен уступать на дороге. Прежние 
перевозчики не исключение. После разрыва контракта с 
администрацией они пошли в суд, отстаивая право на работу. 
Поэтому сегодня на первый запуск подошли сотрудники 
мэрии города, ГИБДД и Управления государственного авто-
дорожного надзора, чтобы провести межведомственный 
рейд на случай, если машины старых поставщиков услуг 
выйдут на маршруты.

– Мы проконтролируем, как вышли на линию новые авто-
бусы, а также проследим, чтобы не вышел транспорт старого 
перевозчика, так как их свидетельство уже не действует. Они 
не имеют права ездить. Сотрудники УГАДН, поймав такой 
автобус, сразу уберут его с линии, – сообщила консультант 
дорожного хозяйства Елена Синицина.

Проверка участников рейда показала наличие необходи-
мых документов у водителей, пройденную ими медкомиссию 
перед работой, соблюдение интервалов. Транспорт прежних 
перевозчиков не вышел на маршрут.

С 19 июня новые автобусы заработают на маршрутах 
№ 14 и № 29.

Современно и экологично
Всего в Петрозаводске появится 41 новый автобус. Среди 

них машины большой и средней вместимости. Первые рас-

считаны на 103 пассажира с 26 сидячими местами, а вторые 
– на 49 человек с 26 сидениями.

В автобусах есть кондиционеры, медиапанели, зарядные 
устройства для гаджетов, необходимое оборудование для пере-
возки маломобильных граждан. Установлены камеры, терминалы 
для бесконтактной оплаты, у водителя мониторы для контроля 
безопасности и счетчик пассажиров.

Куда сегодня без экологии? Автобусы ездят на природном 
газе. Сейчас подрядчик договаривается с разработчиками при-
ложения «Умный транспорт», чтобы машины отображались в 
программе. Несмотря на современное управление, автобусы 
просты в использовании.

– Новые автобусы оригинальные, салон комфортный для 
меня и для людей. Обучаться не нужно. 45 лет уже работаю без 
аварий и происшествий. Работал и по городу, и на автовокзале. 
Отрицательных моментов пока не вижу. Работали и будем рабо-
тать для людей, – уверен водитель Левон Шукурян.

Новый поворот
Реформа не была бы реформой, если бы все закончилось 

покупкой автобусов. Изменилась система работы с поставщиком 
услуг. Брутто-контракт с компанией «Транс Балт» из Ленобласти 
подразумевает регулируемый тариф, что исключает необосно-
ванное повышение платы за проезд.

– Новая система контракта дает нам регулируемый тариф 
и такие отношения с подрядчиком, по которым есть рычаги 
влияния, – сказал мэр Петрозаводска Владимир Любарский. – 
Это очень важно. Сбалансированная система, которая позволит 
нам как администрации обеспечить контроль и безопасность 
горожан, а также страхует нашего партнера от рисков. Большин-
ство регионов в стране уже работает с системой регулируемого 
тарифа, она тоже не идеальная, но это прорыв по сравнению с 
тем, что было.

Водители теперь работают по новой системе оплаты и полу-
чают деньги за пройденные километры, а не за количество пере-
везенных пассажиров, что позволит им строго придерживаться 
графика. В автобусе есть счетчик пассажиров, камеры. Контро-
леры будут следить за работой перевозчиков и проверять води-

телей, отметила Елена Синицина. Водителям придется трижды 
подумать, прежде чем хамить горожанам или задерживаться 
на остановках, ведь отныне действуют штрафные санкции за 
нарушения, прописанные в новом контракте. Им также при-
дется следить и за внешним видом, который регламентируется 
тем же контрактом. Межведомственные рейды обещают про-
водить регулярно.

Пассажирам придется оплачивать проезд не при 
выходе, а на входе. За наличные или картой. После 
оплаты нужно взять билет у водителя, наличие ко-
торого могут проверить контролеры.

Горожане смогут оставить жалобы и предложения 
по работе перевозчика в ЕДСС, мэрию, поставщику 
услуг, который откроет специальный сервис для опе-
ративного решения вопросов.

Покупку автобусов и работу по новой системе на трех марш-
рутах можно считать пилотным проектом реформы. Но остает-
ся вопрос: когда система заработает на остальных маршрутах? 
Все упирается в деньги. Переход на регулируемый тариф трех 
маршрутов стал возможен благодаря помощи Карелии, отмечал 
ранее Владимир Любарский. Именно эти линии выбрали, так 
как на них есть конечные остановки в отдаленных районах, где 
реже ходили автобусы: Птицефабрика, СКЗ, Сулажгора. К тому 
же не говори гоп, пока не перепрыгнешь: еще не разрешилась 
ситуация с прежними перевозчиками. Пока об изменениях на 
всех маршрутах говорить рано, но и этот шаг можно считать 
весомым. Особенно если вспомнить, какие автобусы приходилось 
ждать жителям Птицефабрики или Сулажгоры по полтора часа.

Следить за движением новых автобусов в Петрозаводске 
можно через мобильные приложения.

Общественный транспорт теперь отображается в сервисах 
«Умный транспорт» и «Яндекс GO».

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Поехали!
В Петрозаводске началась транспортная реформа
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Вкусно и безвредно
Виктория Мартемьянова из Питкярантского района открыла свое 

дело по производству натуральных фруктовых сладостей 

Это пастила, фрипсы и леденцы без 
сахара «ЯжеВика». К этой идее молодая 
мама пришла, когда искала вкусные угоще-
ния для своих детей-аллергиков. Виктория 
прошла курсовое обучение на пастилье и 
теперь решила полностью посвятить себя 
новому делу.

На открытие своего дела Виктория полу-
чит единовременную финансовую помощь в 
размере 250 тыс. руб. от Агентства занятости 
населения Питкярантского района. Средства 
планирует израсходовать на оборудование, 
посуду и инвентарь для производства нату-
ральных сладостей.

Товарный знак поможет «Карельскому 
мебельщику» выйти на новый уровень 

Этот знак компания получила при финансовой поддержке 
Центра «Мой бизнес»

Основной товар, который производит 
компания, – кровати. Предприятие предла-
гает как типовые модели, так и продукцию 
индивидуального характера. 

– Можем просто по картинке, по желанию 
клиента сделать из детской комнату сказ-
ку, – рассказывает директор организации 
Виталий Кравченко. – Клиент имеет возмож-
ность выбрать цвет, размеры, чтобы изделия 
идеально вписались в интерьер помещения. 
Компания ведет доставку по России, также 
дает возможность приобрести продукцию 
самовывозом.

Восемь лет назад Виталий серьезно увлек-
ся столярным делом и задумался о создании 
собственного проекта в этой сфере. Так пять 

лет назад появилась компания «Карельский 
мебельщик». Со временем производство 
переехало в просторное помещение. Тогда 
же предприниматель узнал о возможности 
субсидирования части затрат на приобрете-
ние оборудования, чем успешно восполь-
зовался – купил новые станки. Недавно 
при финансовой поддержке Центра «Мой 
бизнес», который работает в регионе при 
содействии национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринимательской 
инициативы», компания получила товарный 
знак «Карельский мебельщик». Партнером 
выступило петрозаводское представительство 
федеральной сети агентств по защите прав 
интеллектуальной собственности BEBRAND.

– Узнал о возможности получения знака 
и решил ею воспользоваться. Логотип при-
думал и нарисовал сам, – отметил Виталий 
Кравченко.

В планах компании – выход на «Озон», 
«Вайлдберриз» и «Яндекс маркет». Собствен-
ный товарный знак позволит компании чув-
ствовать себя на маркетплейсах увереннее. 
Также в Центре «Мой бизнес» Республики 
Карелия Виталий планирует получить под-
держку в получении сертификата соответ-
ствия на мебель.

Больше узнать о возможностях сер-
тификации товаров или услуг или о полу-
чении товарного знака для предприятия 
можно в Центре «Мой бизнес» по телефону 
8 (814-2) 44-54-00 или лично по адресу: 
г. Петрозаводск, наб. Гюллинга, 11. 

Семейная пара строит экоотель на берегу 
Укшозера

Вадим и Александра Конашковы возводят гостиницу 
«Мох» в Чалне 

В нескольких домах активно идет вну-
тренняя отделка, частично строятся фунда-
менты для новых домов. После возведения 
и в них начнется косметический ремонт.

В перспективе – строительство несколь-
ко маленьких домиков в самых уединенных 
уголках участка среди деревьев.

– Сейчас мы определились с названием 
– Экоотель «Мох». Долго искали лаконич-
ное, уникальное и запоминающееся название, 
которое будет отражать атмосферу места 

и экологичность, натуральные материалы. 
Добро пожаловать в нашу группу. В ней мы 
рассказываем о ходе стройки и проработке 
концепции, – делится Вадим Конашков.

При Центре «Мой бизнес» Карелии рабо-
тает Туристический кластер, члены которого 
могут рассчитывать на дополнительные меры 
поддержки. По вопросу участия в кластере 
обращайтесь за консультацией по телефо-
ну 8 (814-2) 44-54-00 или лично по адресу: 
Петрозаводск, наб. Гюллинга, 11.

Соцконтракт помог открыть столярное ателье 
 Ателье Karjalan Muasteri (в переводе с карельского «Карельский мастер») производит изделия из массива дерева по индивидуальным 

проектам и оформляет интерьеры в магазинах, кафе, ресторанах и офисах 

Дарья Снигир из Костомукши обра-
тилась в отделение Центра социальной 
работы Карелии с бизнес-планом и заяв-
лением о предоставлении государствен-
ной социальной помощи для заключения 
социального контракта на осуществление 
индивидуальной предпринимательской 
деятельности.

На средства, которые были предоставлены 
после заключения социального контракта, 
Дарья приобрела специальное оборудование 
для производства изделий, отремонтировала 
арендуемое помещение и начала принимать 
заказы.

Сейчас столярное ателье Karjalan Muasteri 
производит изделия из массива дерева по 
индивидуальным проектам, а также предо-

ставляет услуги по оформлению интерьера в 
различных помещениях, таких как магазины, 
кафе, рестораны и офисы. 

Помимо крупных проектов и изготовления 
мебели из различных пород дерева, столяр-
ное ателье Karjalan Muasteri изготавливает 
элементы декора и дизайна с использованием 
иных материалов, а с 2023 года развивает 
изготовление натуральных соевых свечей в 
дереве, вязание пледов из плюшевой пряжи, 
а также изготовление различных изделий с 
добавлением стабилизированного мха. 

Предприниматель закончила проект по 
оформлению нового пространства Этнокуль-

турного центра «Хете» в муниципальном 
архиве и Центральной библиотеке Костомук-
ши, для которого ателье изготовило столы, 
скамейки, стеллажи в карельском стиле из 
массива сосны.

Подробную информацию по оказанию 
помощи на основании социального контрак-
та вы можете получить в отделениях Цен-
тра социальной работы Карелии по месту 
жительства, задав вопрос в группе Центра 
в социальной сети во «ВКонтакте» или по 
номеру телефона Единого контакт-центра 
8 (800) 100-00-01.
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«Под нашими железными 
масками – девочки, которым 

нужна помощь» 
Как в Карелии помогают мамам особенных детей

Марина БЕДОРФАС 

Родители особенных детей тоже стано-
вятся особенными, потому что им нужна 
помощь и поддержка специалистов, чтобы 
восстановить свои силы. Сотрудники центра 
«Диалог» в Петрозаводске придумали про-
ект «Ресурсное восстановление» для семей, 
которые воспитывают детей с инвалидно-
стью. Почему мамы таких детей не плачут 
дома, чего они боятся и как им помогает 
игра на барабанах?

Пока 12-летний Андрей в школе, его мама 
Майя может полежать в массажном кресле, 
поговорить с психологом, позаниматься йогой 
и даже поиграть на барабанах. Майя стала 
участницей специального проекта «Ресурс-
ное восстановление» от центра «Диалог» в 
Петрозаводске. Этот проект создан для мам 
особенных детей.

Это просто спасение

– В заявке я написала, что мне нужна 
помощь. С ребенком мы часто проходим 
разные виды реабилитации, а я всегда как 
сопровождающая. А тут программа именно 
для родителей, и я не могла упустить такой 

шанс, – рассказала Майя, мама особенного 
ребенка. – Больше всего мне понравилась сама 
обстановка, созданная в центре, нас сотруд-
ники укутали своей заботой, вниманием, они 
нас сопровождают из кабинета в кабинет, это 
так приятно. Это не просто какая-то работа, 
которую им важно выполнить, здесь мы чув-
ствуем, что нам хотят помочь. И это очень 
важно. Из процедур, которые нам предлагают 
в рамках проекта, мне очень понравилась БАК 
(биоакустическая коррекция. – Прим. ред.). 
Вы знаете, я раньше никогда не пробовала, а 
благодаря этой процедуре уходит тревожность. 
А тревог у нас очень много: лечебные про-
гнозы, заболеет или нет, выдадут ли вовремя 
лекарства и многое другое. А еще с нами 

работал психолог. Она прошлась по нам, 
как ледокол, и оказалось, что под нашими 
железными масками – девочки, которым 
тоже нужна помощь и поддержка. Очень 
сложно признаться в том, что тебе нужна 
помощь, что ты устал, просто нет шанса в 
жизни признавать это, мы всегда должны 
быть железными.

Биоакустическая коррекция (БАК) – это 
немедикаментозный метод лечения различ-
ных расстройств нервной системы взрослых 
и детей, основанный на принципах биоло-
гической обратной связи, нейросенсорной 
стимуляции и музыкотерапии. Методику 
биоакустической коррекции разработали 
в двадцатом веке петербургские ученые.

Ее сын Андрей учится в школе, он талант-
ливый музыкант, играет на аккордеоне и 
постоянно участвует в конкурсах.

– Музыка занимает огромную часть 
нашей жизни, поэтому мне нужно сопрово-
ждать его, помогать добираться до музыкаль-
ной школы. Я постоянно в тонусе и рядом с 
ним. А здесь я смогла отдохнуть, это просто 
спасение для таких мам.

Это новые возможности

Проект «Ресурсное восстановление» – 
семейный. Яна стала его участницей вместе 

Участники проекта

Яна Татьяна Бондарь Наталья Тищенко
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со своим маленьким сыном Егором. Ему 
сейчас 5 лет.

– В этот центр приходит заниматься мой 
ребенок. Каждый родитель ищет для своего 
малыша хорошее место. Ему здесь комфортно, 
а значит, и мне. Когда я узнала об этом проекте, 
сразу захотела участвовать. Для меня этот про-
ект – новые возможности. А это слово имеет 
большое значение для меня. Это возможность 
наблюдать, знакомиться, понять себя, что-то 
обсудить, попробовать, это просто живое обще-
ние. По большей части я сижу дома с ребенком. 
А здесь мне помогают принять себя и своего 
сына, очень чуткое отношение к нам, – расска-
зала вторая участница специального проекта 
центра «Диалог» Яна. – Любой маме важно быть 
в ресурсе. Ведь у многих и в семье большие 
из-за этого проблемы. Когда работаем с пси-
хологом, мы плачем и смеемся. Просто дома 
не можем этого себе позволить. Не всегда ты 
можешь выплеснуть свои эмоции. Для меня 
проект – это возможность принять себя. Вы 
знаете, люди бывают по отношению к нашим 
детям очень злые. Нам тоже хочется выходить 
на детские площадки, гулять в парках, посе-
щать аттракционы. Но далеко не все и не везде 
нас принимают. И от этого мы закрываемся, 
злимся на этот мир. А здесь специалисты нам 
рассказывают, как принять мир, не злиться на 
него и выйти из своей коробки.

У Яны есть музыкальное образование, 
поэтому занятия по музыкальной терапии 
– игре на барабанах – ей сразу пришлись по 
душе.

– Барабаны – это так круто. Сначала каза-
лось, что вообще ничего не получится. мы все 
такие разные в группе. Но вы знаете, какой 
у нас ансамбль получился! Просто супер! 
А еще важно то, что специалисты проекта 
развернули наше сознание на себя. Ведь 
весь наш мир зациклен на ребенке. А тут 
мы понимаем, что сначала надо обратить 
внимание на себе, а потом и ребенку станет 
легче. Я спокойнее, ребенок спокойнее, и 
всем дома хорошо.

Перезагрузка

Проект «Ресурсное восстановление» 
получил грантовую помощь фонда главы 
Карелии. Он рассчитан на 11 месяцев с янва-
ря 2023 года. В каждом потоке участвуют 
4–5 семей, родители могут посещать занятия 
вместе с ребенком.

– Когда к нам приходит на консультацию 
мама, у которой пустой, уставший, потухший 
взгляд, я вижу, что она не может уже оказать 
эмоциональную поддержку ребенку, потому 
что у нее просто нет сил. Депрессия, поиск 
лекарств, семейные проблемы, в семьях, 
где появляется особенный ребенок, они 
всегда возникают, часто мамы одинокие. 
Она задается вопросом: почему ей достался 
такой ребенок? Ей приходится разговаривать 
самой с собой. И так из нашего опыта рабо-
ты возникла идея провести проект для мам 
особенных детей, чтобы они почувствовали 
себя женщинами, девчонками, сделать им 
перезагрузку, – рассказала Татьяна Бондарь, 
директор центра «Диалог». – Миссия мамы 
по жизни быть рядом с таким ребенком. Но 
наш проект поможет восстановить физи-
ческий и эмоциональный ресурс. И после 
такого восстановления мама сможет чаще 
обнимать своего сына или дочь, она станет 
спокойнее и внимательнее.

Все занятия проходят бесплатно. В целом 
примерно такой курс стоит 110 тысяч рублей. 
В проекте участвуют 40 семей.

– К нам заявились порядка 80 человек, но 
всех мы не можем принять. Уже отработали 

с 20 мамами. «Ресурсное восстановление» 
направлено на людей из Карелии, мы отда-
ем преимущество жителям районов, если 
они заявляются, но больше, конечно, город 
участвует. В этот проект мы не принимаем 
никого, кроме жителей республики.

Для мам проходят групповые и индиви-
дуальные встречи со специалистами центра 
«Диалог»: психологом, арт-терапевтом, трене-
ром по йоге, музыкантами. Они используют 
самые разные современные методики, в том 
числе и аппаратные.

– У нас уже прошло несколько групп. И я 
смело могу сказать, что в конце проекта это 
уже другие мамы. Результат очень заметен. 
И это нас радует. мы понимаем, что любая 
мама – ресурс для всей семьи, даже если 
дети здоровые, все из нее черпают. И поэто-
му маме надо восстанавливать свои силы. 
Мы помогаем, – рассказала руководитель 
проекта Наталья Тищенко.

В рамках проекта центр «Диалог» смог 
приобрести массажное кресло. Во время 
сеанса специалисты используют арома-
лампу и цветотерапию. Пледы, которыми 
укрывают женщин, разного цвета – под 
настроение.

– В нашей комнате отдыха, в массажном 
кресле они могут полежать, расслабиться и 
хоть какое-то короткое время не думать ни 
о чем. Все родители гипертревожные, и все 
их тревоги о детях, не о себе. И в этом про-
екте мы решили поменять акценты – здесь 
все для мам. Если мы любим себя, значит, 
любим всех вокруг, – продолжает Наталья.

Диалог 
в любом возрасте

Мамы детей с инвалидностью, как вы 
поняли, тоже особенные. Они часто оста-
ются одни после рождения такого ребенка. 
Им приходится работать, заниматься здоро-
вьем сына или дочери, постоянно проходить 
реабилитацию, а дома беспрерывно повто-
рять и закреплять то, чему научил тот или 
иной специалист. Реабилитация человека с 
инвалидностью не заканчивается в больнице 
или санатории. Именно поэтому в центре 
«Диалог» после начала реализации проекта 
«Ресурсное восстановление» возникла идея 
подготовить еще один проект для детей ран-
него возраста.

– В основном к нам приходят уже после 
трех лет. А до трех – ранний возраст – самое 
важное время. Но, как правило, родитель еще 
в поиске, идет стадия принятия особенного 
ребенка, а она может быть довольно дли-
тельной, в норме до семи лет. А мы можем 
на этом раннем этапе помочь. Многие роди-
тели признаются, что время они упустили, 
потому что зависли в фазе острого горя до 
5 лет, – рассказывает Татьяна Бондарь. – Наш 
центр – это дополнительное образование, 
не все вопросы могут решить медики. Но, 
к сожалению, сейчас нет тесных связей с 
поликлиниками. Часто нам говорят, занимай-
тесь своей логопедией и не лезьте в меди-
цину. А мы пограничные между медициной 
и образованием. Практически у всех наших 
специалистов двойное образование: меди-
цинское плюс педагогическое.

Сейчас в центре не хватает площадей для 
открытия отдельного зала ЛФК, специально-
го зала с тренажерами и бассейном. Также 
специалисты мечтают о своей большой арт-
студии, гончарной мастерской, фотостудии. 
В планах работать и с теми детьми, кому уже 
исполнилось 18 лет, и с теми, кому нужна 
реабилитация после инсульта.

Поддержка

Музыкальное занятие

Специализированные занятия Биоакустическая коррекция

Майя
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Аллею Энтузиастов продлят 
до Комсомольского проспекта 

Благоустройство идет по федеральному проекту 
«Комфортная городская среда»

Аллею Энтузиастов на Кукковке в 
Петрозаводске начали благоустраивать 
в мае, сообщили в мэрии города. По феде-
ральному проекту «Комфортная городская 
среда» здесь устанавливают новые бор-
дюры, начинают укладывать тротуарную 
плитку.

Завершить благоустройство планирует-
ся в августе. Аллея станет длиннее, так как 
ее продлят до Комсомольского проспекта. 
В месте крутого подъема дороги сделают 
лестницу с поручнями и аппарелями для 
колясок. На объекте проведут освещение, 
установят скамейки со спинками, посадят 
взрослые сосны.

В этом году по федеральному проекту 
«Комфортная городская среда» в Петрозавод-
ске благоустроят семь общественных терри-
торий: помимо аллеи Энтузиастов, в список 
входят Семейная аллея, Побережный парк, 
Ключевской сквер, Лососинский парк, сквер 
Машиностроителей и спортивная площадка 
на улице Крылова, 6. Их выбрали жители 
на общероссийском рейтинговом голосова-
нии. На большинстве объектов работы уже 
начались.

В следующем году благоустроят еще семь 
территорий: парки Беличий Остров, Побереж-
ный, Фонтаны, Патриот, Защитников Города, 
скверы Попова и Высотный.

Новый скейт-парк откроется 
к концу июня

Площадку оборудуют благодаря федеральному 
проекту «Комфортная городская среда»

Подрядчик готовит площадку для скейт-парка на Ключевском сквере, который 
победил в голосовании по федеральному проекту «Комфортная городская среда», 
сообщает администрация Петрозаводска. Сейчас рабочие асфальтируют территорию, 
где установят оборудование для выполнения трюков и элементы скольжения. 

Парк предназначен для катания на скейтбордах, роликах и велосипедах. Прилегающую 
территорию также благоустроят скамейками и урнами. Подрядчик завершит все работы 
до конца июня.

Специалисты мэрии и студенты 
разработали буклет с маршрутами 

по летнему Петрозаводску
Карта содержит информацию о различных 

активностях, которые предлагает город в теплое 
время года

Сотрудники администрации карельской 
столицы совместно со студентами кафе-
дры туризма ПетрГУ разработали буклет 
«Маршруты летнего Петрозаводска», сооб-
щил глава города на личной странице в 
социальных сетях.

 «Хорошая инициатива – в буклете туристы 
могут узнать, чем город будет жить в летние 
месяцы, где можно познакомиться с истори-
ей и культурой карельской столицы, какой 
отдых доступен в городе – спокойный или 
активный», – написал Владимир Любарский.

Буклеты направят в музеи, гостиницы, 
рестораны на железнодорожный вокзал и 
в пассажирский терминал аэропорта.

Благоустроили четыре двора 
Также работы идут на других 16 придомовых 

территориях

Четыре двора на Кукковке и Ключе-
вой благоустроили и готовят к приемке 
по федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды». Об этом 
сообщили в мэрии Петрозаводска.

Подрядчики завершили работы у домов 
№ 18 и 28 на Питкярантской улице, у дома 
№ 8 на улице Ровио и у дома № 13 на улице 
Петрова. Подрядчики обновили асфальт, уста-
новили бордюрные камни, скамейки и урны.

Также работы продолжаются в 16 дво-
рах: ул. Софьи Ковалевской, д. 7, ул. Софьи 
Ковалевской, д. 9, Промышленная ул., д. 1/26, 
Промышленная ул., 1а, Промышленная ул., 
3, ул. Коммунистов, д. 26а, ул. Коммунистов, 
д. 28, ул. Свердлова, д. 3, ул. Куйбышева, 
д. 18, ул. Чапаева, д. 102, ул. Чапаева, д. 104, 
ул. Антонова, д. 16, ул. Репникова, д. 27, 
ул. Чернышевского, д. 19, ул. Балтийская, 
д. 29, ул. Волховская, д. 4б.

На этих территориях убирают старое 
покрытие, устанавливают бордюрные камни, 
устраивают щебеночное основание, кладут 
новый асфальт. Вскоре подрядчики приступят 
к еще 30 дворам. Сейчас идет подготовка и 
закупка материалов.

Напомним, в этом году в Петрозавод-
ске планируют благоустроить 50 дворов 
по федеральному проекту «Формирование 
комфортной городской среды» и субсидии 
на социально-экономическое развитие сто-
лицы Карелии. Работы хотят завершить 
к осени.

День города отметят 
без фейерверка

Владимир Любарский утвердил и опубликовал 
подробную программу праздника

Празднование 320-летия карельской столицы пройдет в субботу, 24 июня. Часть 
торжественных мероприятий начнется уже 23 июня.

«Раньше уже озвучивал свою и городской администрации позицию по вопросу, который 
при ближайшем рассмотрении риторический: уместны ли праздничные мероприятия в это 
сложное для страны время? Повторюсь, даже в Великую Отечественную войну, несмотря 
на тяготы и лишения военного времени, жизнь продолжалась. Люди не падали духом, 
честно трудились и устраивали праздники по разным поводам, в полной мере это относи-
лось к Новому году, 1 Мая и другим знаменательным датам, – написал на своей странице 
глава города. – С учетом совокупности обстоятельств вычеркнул из праздничных событий 
фейерверк – это и экономия денежных средств, и белые ночи, и конечно особенности 
нынешней общественно-политической обстановки. Все это учли при принятии решения.

В программу Дня города вплетены не только развлечения. Поступили предложения – и 
мы их поддержали – о проведении мероприятий патриотической направленности. Будет и 
традиционное возложение цветов и венков к «Вечному огню», памятному знаку морякам 
Онежской флотилии, мемориальному комплексу на аллее Воинской славы».

Основные действия развернутся на центральной площадке в створе проспекта Ленина, 
по всей Онежской набережной и на площади Кирова. Здесь будет много разных творческих 
и познавательных активностей. Спортивная часть пройдет на стадионе «Юность», в Доме 
бокса и вейк-парке в Каменном бору.

По традиции в День города почетные граждане Петрозаводска получат знаки отличия, 
поздравят и победителей конкурса «Семья года», а также выпускников и медалистов.

А финалом этого праздничного дня станет выступление на центральной площадке 
группы «Кар-Мэн».

Оборудуют новые пешеходные 
переходы 

Минимум семь «зебр» нанесут за лето

Этим летом планируют нанести раз-
метку минимум на семи объектах в раз-
ных районах города, сообщили в мэрии 
карельской столицы.

Разметку нанесли на Питкярантской 
улице возле дома № 2. «Зебра» обезопа-
сит маршруты местных жителей, которые 
пересекают дорогу по пути в лицей № 13 и 
торговый центр, отметили в администрации.

Еще один переход появился на Клю-
чевой на перекрестке улиц Корабелов и 
Антонова. Неподалеку от него расположены 
поликлиника № 4 и школа № 3. На улице 
Профсоюзов знаки установили в районе 
детского сада № 74 «Лучик». На Сулажгор-
ской улице переход оборудовали в районе 
дома № 61.

На перекрестке улиц Володарского и 
Калинина пешеходный переход появится 
с двух сторон до конца месяца. Разметка 
позволит петрозаводчанам беспрепятствен-
но следовать в поликлинику № 2. Еще один 
переход сделают на проспекте Александра 
Невского недалеко от пересечения с улицей 
Льва Толстого. На улице Петрова разметку 
нанесут после завершения ремонта.

Новые переходы обустраиваются в горо-
де с учетом общей картины транспортной 
безопасности. Маркировку выполняют 
холодным пластиком со светоотражаю-
щими стеклошариками.

Этим летом на улицах города появят-
ся 17 квадратных километров свежей раз-
метки. Со списком можно ознакомиться в 
паблике мэрии.

Напомним, ранее в Петрозаводске поя-
вился первый проекционный пешеходный 
переход.



N№ 23 (3155)  КАРЕЛИЯ  11  ПЯТНИЦА   16 июня 2023 года Районы

Дороги и тротуары в Кеми будет 
обслуживать новый подрядчик
С предыдущим поставщиком услуг расторгли 

контракт после жалоб

В Кеми сменилась организация по обслуживанию дорог и тротуаров, сообщили 
в администрации района.

Предыдущий подрядчик не выполнял требования контракта. Также были многочис-
ленные жалобы жителей, отметили в администрации.

Теперь обслуживать дороги, тротуары и остановки будет организация «Мегаполис».

Путь к сельской школе начали 
ремонтировать в Заозерье

Подрядчиком выступает Кондопожское ДРСУ
Дорожные работы по программе «Раз-

витие транспортной системы» стартовали 
в Прионежском районе, сообщает группа 
«Дороги Республики Карелия» в социаль-
ных сетях.

«По дороге проходит школьный марш-
рут для 77 учеников. Она социально зна-
чима для всех жителей поселка, ремонт 

не проводился более 30 лет», – говорится 
в сообщении.

Помимо школы, дорога ведет к детско-
му саду, амбулатории и почте. Подрядчиком 
на участке выступает Кондопожское ДРСУ. 
С конца мая рабочие провели фрезеровку 
асфальтобетонного покрытия, сейчас дорож-
ники заменяют водопропускные трубы.

Духовно-патриотический центр 
открыли в Сортавале

Учреждение разместилось в зданиях бывшей 
типографии

6 июня в Сортавале открыли духов-
но-патриотический центр имени Святого 
благоверного князя Александра Невского, 
сообщили в Антитеррористической комис-
сии Карелии. Проекта создали учредители 
региональной общественной организации 
ветеранов десантных войск и локальных 
войн Сергей Львов и Виталий Сеньченков.

Замглавы администрации Сортавальского 
района Елена Иванова, депутат Заксобрания 
Карелии Татьяна Тишкова и замминистра 
имущественных и земельных отношений 
региона Дмитрий Кипрушев поздравили руко-
водителей центра и жителей с открытием. 
Сергей Львов выразил благодарность всем, 
кто поддержал проект. В их числе патриарх 
Кирилл и глава Карелии Артур Парфенчиков, 

при содействии которого центру передали 
комплекс из двух зданий бывшей типогра-
фии. Площадку создали на пересечении улиц 
Лесной и Карельской.

В центре подготовлена экспозиция, 
посвященная боям под местечком Ряйме-
ля в Питкярантском районе в 1944 году. 
Здесь сражались бойцы 37-го корпуса ВДВ, 
420 воинов пали. Далее хотят создать экспо-
зиции, посвященные жителям блокадного 
Ленинграда и малолетним узникам фашист-
ских концлагерей.

На втором этаже здания хотят оборудо-
вать спортзал для занятий рукопашным боем. 
Второе крыло также нуждается в ремонте. 
Представители республики обещали помочь 
в решении этого вопроса.

Жителям дома в Хелюля вернули 
более 300 тысяч рублей переплаты 

за отопление
Жилищные инспекторы установили, 

что ресурсоснабжающая компания нарушила закон
Житель дома № 1 по улице Лесной в 

поселке Хелюля обратился в Госкомитет 
Карелии по строительному, жилищному 
и дорожному надзору. Он написал, что с 
сентября 2021 года стал получать счета на 
оплату услуги по теплоснабжению с завы-
шенными суммами и просил проверить 
правильность расчета.

Госкомитетом проверил документы 
ресурсоснабжающей организации ГУП РК 
«КарелКоммунЭнерго». Жилищные инспек-
торы установили, что компания, начисляя 
плату за отопление за сентябрь 2021 года и 
с 18.11.2021 по 28.02.2022, нарушила закон – 
некорректно применена формула, по которой 
определяется размер платы.

По результатам проверки в адрес орга-
низации было направлено предписание, где 
содержалось требование о необходимости 
выполнить корректировку платы всем соб-
ственникам/нанимателям помещений в доме 
за отопление за указанные периоды.

Об исполнении предписания компания 
сообщила в надзорное ведомство в апреле, 
после того как Арбитражный суд Карелии и 
Тринадцатый арбитражный апелляционный 
суд признал требование Госкомитета закон-
ным. Сумма перерасчета для заявителя соста-
вила более 4,5 тысяч рублей, а общая сумма 
корректировки платы собственникам/нани-
мателям помещений в 43 -квартирном доме 
составила свыше 328 тысяч рублей.

Сортавальские спасатели 
отпугнули медведя от туристов 

с помощью сирены
Зверь застал туристов врасплох посреди леса

Группа туристов обратилась за помощью к спасателям, когда на них вышел медведь 
в лесном массиве вблизи поселка Рюттю Сортавальского района, сообщает Карельская 
поисково-спасательная служба.

На вызов приехали сортавальские спасатели, которые отпугнули животное с помощью 
сирены. Пострадавших вывели из леса и доставили до дома. В медицинской помощи никто 
не нуждался.

Сотовую связь и интернет 
проведут в Нелгомозеро 

в этом году
В следующем году в поселке построят ФАП

В поселке Нелгомозеро Кондопожского района в этом году появятся интернет и 
сотовая связь, сообщил спикер Заксобрания Карелии Элиссан Шандалович на личной 
странице в социальных сетях. Установку оборудования проведут по проекту Минциф-
ры России «Устранение цифрового неравенства».

Также в следующем году власти республики планируют начать строительство нового 
фельдшерско-акушерского пункта, для которого уже определили место.

Ясли детсада № 1 Медвежьегорска 
переведут из 70-летнего здания

Воспитанники будут ходить в учреждения № 2 и 3
11 воспитанников 2020 и 2021 годов рождения переведут из здания 1956 года 

постройки детсада № 1 на улице Коммунаров в другие дошкольные учреждения Мед-
вежьегорска. Об этом сообщили в администрации района.

30 мая родители поддержали решение о переводе в детсады № 2 и 3, где есть сво-
бодные места и в очереди на получение дошкольного образования состоят 4 ребенка 
2022 года рождения.

Условия детей при переводе будут улучшены, отметили в районной администрации. 
В детсадах № 2 и 3 они смогут получить квалифицированную помощь логопеда, психолога, 
дефектолога, имеется спортивный зал, здания более теплые и комфортные.

Перевод в новые детсады планируется с 1 сентября этого года.
Для получения дополнительной информации можно обратиться в муниципальное казенное 

учреждение «Управление образованием Медвежьегорского района» по телефону: 5-79-51.



12  КАРЕЛИЯ  N№ 23 (3155) 16 июня 2023 года   ПЯТНИЦАНа здоровье

Более 500 миллионов рублей 
потратят в Карелии на развитие 

медицинской реабилитации
В прошлом году освоено более 128 млн рублей: для 

центров реабилитации Пряжинской ЦРБ и Городской 
детской больницы приобретено современное 

оборудование
Более 500 млн рублей по федеральной 

программе выделено Карелии на развитие 
медицинской реабилитации. Эти средства 
республика должна освоить за 4 года.

«В прошлом году освоено более 128 млн 
рублей: для центров реабилитации Пряжин-
ской ЦРБ и Городской детской больницы 
приобретено современное оборудование. 
В этом году оснащаем Госпиталь для вете-
ранов войн, городскую поликлинику № 2 и 
Сегежскую ЦРБ. На эти цели в 2023 году нам 
выделили 223 млн рублей, почти на 100 млн 
рублей больше, чем в 2022 году», – сообщил 
на своей странице министр здравоохранения 
Карелии.

В Госпиталь для ветеранов войн, где про-
ходят медицинскую реабилитацию ветераны и 
участники боевых действий, поступает специ-
ализированное оборудование: монтируется 
гидромассажная установка – душ Шарко, в 
спортзале идет установка шведских стенок, 
поступили психотесты, дефибрилляторы, 
электрокардиографы, массажные столы, 
акустический комплекс на три рабочих места, 
лазерный аппарат, стабилоплатформа, пор-
тативный многофункциональный аппарат 
стимуляции и электротерапии, аппарат, пред-
назначенный для лечения низкочастотным, 

низкоинтенсивным импульсным магнитным 
полем.

В госпитале развернуты два стационар-
ных отделения медицинской реабилитации 
для пациентов, имеющих нарушения костно-
мышечной системы, соматические заболе-
вания. Осуществляется также реабилитация 
на амбулаторном этапе – в поликлинике и в 
дневном стационаре.

Помощь оказывается специалистами 
мультидисциплинарной бригады, включа-
ющей врача физической и реабилитацион-
ной медицины, инструктора-методиста по 
лечебной физкультуре, невролога, кардио-
лога, терапевта, психиатра, психотерапевта, 
травматолога-ортопеда.

Новый МРТ заработает в Детской 
республиканской больнице в июле

Из-за санкций японское оборудование долго 
не могло добраться до Карелии

В Детской республиканской больнице 
начали установку нового ядерного магнитно-
резонансного томографа, сообщил министр 
здравоохранения республики на личной стра-
нице в социальных сетях. МРТ приобрели в 
Японии еще в 2020 году, однако из-за санкций 
его долго не получалось доставить, поме-
щение под технику обустроены уже давно. 
Сейчас оборудование привезли, его запуск 
запланирован на июль этого года.

 «Новый аппарат – открытого типа. То 
есть ребенок помещается не в капсулу, а на 
специальную открытую платформу. Устрой-
ство издает менее громкие звуки при работе. 
Пациент видит всю комнату, что открывает 
возможность для выполнения обследования 
при клаустрофобии. Да и родители могут при-
сутствовать при процедуре. Это сделано спе-
циально, чтобы дети не боялись», – уточнил 
Михаил Охлопков.

Мультидисциплинарная бригада врачей осмотрела пациентов 
с сахарным диабетом 

Обследование прошло в поликлинике Межрайонной больницы № 1
Бригада врачей в составе офтальмолога, хирурга, 

невролога и эндокринолога провела плановый прием 
пациентов с сахарным диабетом. Об этом сообщил глава 
Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

«Чем важен мультидисциплинарный подход в обследо-
вании пациентов? Главное, что можно обнаружить болезнь 
или ее осложнения на ранней стадии. Например, больной 
сахарным диабетом может и вовсе не знать, что у него раз-

вивается или уже имеется осложнение заболевания. А при 
осмотре несколькими врачами диагноз может подтвердить-
ся», – пояснил Михаил Охлопков.

По итогам осмотра 10 пациентов были направлены на 
дообследование в амбулаторных условиях на УЗИ сосудов 
нижних конечностей, УЗИ брахеоцефальных артерий и 
другие исследования. Один пациент госпитализирован в 
стационар больницы по поводу обострения заболевания и 

еще один пациент направлен в «Диабет-центр» Республи-
канской больницы им В. А. Баранова для дополнительной 
консультации. Одному пациенту окулист назначил плано-
вую операцию.

Следующий такой прием состоится осенью, записаться на 
него можно будет заранее у эндокринолога. Всего на учете 
в больнице состоят 1 718 взрослых пациентов с сахарным 
диабетом, рассказал министр.

Доктор Александр Мясников: 
«Вся рабочая жизнь прошла в этой 

больнице»
Заведующий гематологическим отделением 

Республиканской больницы награжден орденом 
«Сампо» 

Александр Мясников работает врачом-
гематологом с 1977 года. С 1998 года и по 
сегодняшний день возглавляет гемато-
логическое отделение Республиканской 
больницы имени В. А. Баранова. В День 
республики доктор Мясников, посвятив-
ший медицине полвека, получил орден 
«Сампо». Врач награжден за особо выдаю-
щиеся достижения и заслуги перед респу-
бликой и ее жителями в профессиональной 
деятельности, в области развития гемато-
логии, охраны здоровья, организации и 
оказания лечебной помощи.

Гематологическое отделение Республи-
канской больницы, которое возглавляет Алек-
сандр Мясников, было основано в 1959 году. 
Его сотрудники специализируются на лече-
нии тяжелых заболеваний системы крови. 
В отделении трудятся 9 врачей высшей ква-
лификационной категории по гематологии.

В медучреждении проводится современ-
ная химио– и лучевая терапия острых и хрони-
ческих лейкозов, злокачественных лимфом, 
множественной миеломы, неопухолевых 
заболеваний системы крови. В распоряже-
нии отделения современные лаборатории, 
лучевые методы диагностики, цитогенети-
ческие, цитохимические, иммунологические 
исследования. Отделение взаимодействует 
со станцией переливания крови республи-
ки, отделением гравитационной хирур-
гии крови Республиканской больницы. С 
2001 года в отделении проводится трансплан-
тация периферических стволовых кроветвор-
ных клеток при множественной миеломе, 
лимфоме Ходжкина, неходжкинских лимфо-
мах, с 2004 года – при рассеянном склерозе. 

Накануне церемонии награждения орде-
ном «Сампо» доктор Александр Мясников 
ответил на несколько вопросов.

– У вас долгая медицинская карьера. 
Вы начинали в 70-х. В конце 90-х воз-
главили отделение. Сейчас уже 2023 год. 
Что изменилось в вашей работе?

– Начиная где-то с двухтысячных годов в 
медицине – особенно в онкологии и в онко-
гематологии – просто бум новых открытий, 
новых лекарств. И совершенно новые пер-

спективы для пациентов. Надежды наших 
пациентов на выздоровление стали более обо-
снованными. Те пациенты, которые раньше 
жили несколько месяцев, теперь выздорав-
ливают. Просто совершенно другой уровень.

– Что сегодня представляет из себя 
гематологическое отделение?

– Сегодня отделение – одно из круп-
нейших в Российской Федерации. Более 
60 коек в отделении. Оно единственное на всю 
Карелию, поэтому обслуживает все районы 
Карелии. Здесь пациенты в основном со зло-
качественными заболеваниями крови. Ну и 
те, кто нуждается в заместительной терапии, 
в переливаниях и в сложной современной 
диагностике.

– В чем главная сложность лечения 
пациентов, которые попадают к вам в 
отделение?

– Главное, это должно быть комплексное 
лечение. Современное лечение очень высо-
коактивное. Соответственно, чем активнее 
терапия, тем больше осложнений, тем более 
трудно иногда убедить пациентов в необхо-
димости этого лечения, убедить в необхо-
димости много раз приезжать к нам. Но и 
результаты совершенно другие.

– Вы трудитесь здесь почти полвека.
– Если начинать с медбрата, которым я 

пришел в эту больницу, то – да, полвека как 
раз в этом году будет.

– Как вы оцениваете ваш труд? Это 
уже не просто работа, а большая часть 
жизни.

– Практически вся рабочая жизнь прошла 
в этой больнице. И уровень больницы стал 
совершенно другой. Появилось новое обору-
дование. Но самое главное, когда я пришел в 
больницу, здесь были очень известные врачи, 
приехавшие сюда из Санкт-Петербурга. И 
многое менялось в больнице: оборудование, 
новые корпуса были построены. Но врачи 
остались на том же высочайшем уровне. И 
это подчеркивают все те, кто учится здесь, 
кто приезжает проверять нас. Здесь прово-
дится множество различных конференций. 
И наши специалисты ездят по всей стране, 
участвуют в работе.
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Волонтеры Красного 
Креста проводят 

бесплатные мастер-
классы по оказанию 
первой медицинской 

помощи 
Принимаются заявки от учебных заведений и летних лагерей

Карельское отделение Красного Креста проводит бесплатные мастер-классы для студен-
тов и школьников. Волонтеры принимают заявки от учебных заведений и летних лагерей.

«Мы проводим мастер-классы по первой помощи в рамках программы «Обучение навы-
кам первой помощи школьников и студентов». Если вы представитель учебного заведения, 
спортивной школы, просто организовали встречу подростков – вы можете договориться 
с нами о проведении занятий для вашей организации. Мастер-класс мы можем провести 
как в нашем офисе на ул. Машезерской, д. 3, так и на вашей площадке», – сообщают добро-
вольцы Красного Креста.

Для того чтобы организовать мастер-класс, необходимо позвонить по номеру 
+7 (911) 403-03-90 или написать сообщение в группу Карельского отделения Красного Креста.

Глава Минздрава 
Карелии рекомендует 

выпивать не более 
0,5 литра кваса в день 

Напиток повышает тонус человек, но ведет к ожирению 
и проблемам с сосудами

Глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков рассказал о пользе и вреде кваса 
на своей странице в соцсетях.

Квас повышает тонус человека и положительно влияет на нервную систему. Борется с 
бессонницей, депрессией и неврозами. Способен избавить от авитаминоза, цинги, укрепить 
зубы и эмаль. Также напиток хорошо утоляет жажду, поддерживает водно-солевой баланс 
в организме, поэтому популярен летом.

Однако среди минусов – сахарный углевод, который приводит к ожирению и приводит 
к проблемам с сосудами, сердцем, из-за чего могут быть инфаркты, инсульты.

«Употребление сладких напитков, в том числе и кваса, провоцирует быстрый выброс 
инсулина, и из-за этого мы после больше съедаем, – пишет Михаил Охлопков. – Квас 
не рекомендован людям с такими заболеваниями, как гастрит, язва, цирроз печени, онко-
логия, подагра, гипертония и камни в желчном пузыре. Также стоит отказаться от него 
тем, у кого есть различные проблемы с почками.

Квас не рекомендуется пить беременным и кормящим женщинам, так как в его составе 
есть спирт. Напиток способен задерживать жидкость, провоцировать отеки, что вредно 
для людей с высоким давлением.

Михаил Охлопков рекомендует выпивать не более 0,5 литра кваса в день.

Карельский донор 
сдал кроветворные 

клетки для пациента 
с лейкозом

Донация проходила в мае в Петербурге
Донор из Карельского регистра сдал кроветворные клетки для пациента из России. 

Как сообщают волонтеры регистра, петрозаводчанин чувствует себя отлично и уже вер-
нулся к работе.

«Как всегда в таких случаях, мы не можем сразу поделиться всеми деталями этого 
замечательного события. Согласно принципу анонимности, мы не можем раскрывать имя 
донора в ближайшие два года, а также не обладаем никакой информацией о пациенте», 
– уточнили в регистре.

Запрос на поиск донора для пациента из России поступил в Карельский регистр в 
апреле. После подробного разговора о предстоящих процедурах донор дал согласие пройти 
уточняющее типирование и дальнейшие процедуры. Когда его совместимость с пациентом 
была подтверждена, была запланирована дата сдачи им кроветворных клеток.

Подготовка к донации и сама донация проходили в одной из клиник Петербурга. Донор 
перенес процедуры хорошо и уже на следующий день после донации вернулся в Петрозаводск.

Пересадка донорских клеток пациенту была проведена на следующий день после дона-
ции в одной из российских клиник.

 «Мы рады, что донация прошла успешно! Желаем пациенту скорейшего выздоров-
ления! Надеемся, что донорские клетки благополучно приживутся, все пройдет хорошо, 
и болезнь будет навсегда побеждена. Примечательно, что прошло менее двух лет с того 
момента, как наш донор сдал пробы на типирование. Свое решение вступить в регистр 
даже сейчас он оценивает как случайное. Мы хотим, чтобы такие события происходили 
чаще, чтобы каждый пациент, будь то в России или за границей, мог найти своего донора 
и с ним обрести шанс победить болезнь. Ради этого и существует Карельский регистр».

В этом году это первая донация. Напомним, что в прошлом 2022 году сразу 4 наших 
донора сдали кроветворные клетки. По сообщениям от клиник, пациенты идут на поправку.

– Вступайте в регистр сами и приглашайте своих знакомых,
– присоединяйтесь в качестве волонтера или партнера: напишите 
нам,
– поддержите нас финансово, и ваши пожертвования пойдут 
на развитие донорской базы.
Благодаря нашим общим усилиям пациенты со всего мира, 
нуждающиеся в донорских клетках костного мозга, обретают шанс 
на выздоровление

Что делать 
при отравлении 

грибами?
Глава регионального Минздрава дал рекомендации жителям 

республики в связи с началом грибного сезона на личной странице 
в социальных сетях

Михаил Охлопков рассказал о признаках отравления грибами и как поступать в слу-
чае интоксикации.

Признаки отравления грибами:
– резкая головная боль;
– сильная тошнота, приступы рвоты;
– колющие боли в области живота, кишечника;
– обильный жидкий стул;
– нарушение нормального зрения;
– сильная жажда и обезвоживание организма;
– хриплый голос;
– судороги конечностей;
– слабость и обильное потоотделение;
– слабый, еле прощупываемый пульс;
– в особо тяжелых случаях холодеют пальцы, стопы ног, кожа приобретает синеватый 

оттенок, температура тела может опуститься до 36–35 градусов.
«При отравлении в первую очередь необходимо немедленно вызвать скорую или по 

возможности доставить пострадавшего в ближайшую больницу. До приезда врачей поста-
раться обязательно оказать соответствующую первую помощь пострадавшему: промыть ему 
желудок. Для этого дайте выпить три раза по два стакана воды комнатной температуры, 
а затем вызовите рвоту.

После промывания желудка можно дать адсорбент», – написал министр.
Михаил Охлопков также отметил, что пострадавшему необходимо пить как можно 

больше жидкости. Остатки грибов не стоит выбрасывать, поскольку они помогут медикам 
определить, что именно вызвало отравление.

Чтобы избежать отравления, рекомендуется собирать только хорошо известные виды 
съедобных грибов, не брать перезревшие или червивые грибы, никогда не собирать грибы, 
растущие поблизости от автотрассы или рядом с промышленными предприятиями, посколь-
ку любые виды грибов очень хорошо впитывают яды и особенно соли тяжелых металлов.
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Марина БЕДОРФАС

Если раньше на личной странице в соцсетях запись 
о себе Оксана Поташева начинала с того, что она блогер 
и юрист, сейчас у нее появился новый и самый важный 
статус – она мама прекрасной дочери Виктории.

Оксана – мама
Наша героиня находится в декретном отпуске, вместе 

со своими родителями ухаживает за 9-месячной малыш-
кой, но успевает при этом вести блог, делиться опытом, 
мотивировать других людей с диагнозом ДЦП трудиться 
и жить полноценной жизнью, а главное для нее – это воз-
можность приносить пользу.

– Мне 34 года, у меня диагноз ДЦП. Родители о нем 
узнали, когда мне был год. Моя беременность была осоз-
нанной. Я сама выносила ребенка, сама рожала. Конечно, 
было страшно. Все 9 месяцев организм был в таком тонусе, 
я чувствовала себя хорошо, ни разу не лежала в больнице 

на сохранении. А вот сейчас начался этап длительного 
восстановления. Как и обычные женщины, я работала 
до декретного отпуска. Честно вам признаюсь, думала, 
что будет хуже. В юности я представляла свою беремен-
ность по-другому. Я хожу на костылях, мне казалось, что 
с животом буду сидеть в коляске, будет очень тяжело. 
А в коляску я села только в перинатальном центре. Все 
прошло очень хорошо.

Родители Оксану поддержали в этом решении. И карель-
ские медики ее не отговаривали, а только помогали и сделали 
все, чтобы девочка родилась здоровой.

– Я такая счастливая! Мне так интересно смотреть на 
своих родителей. У нас всегда в семье все друг друга под-
держивают. Но такого нет, чтобы обнимались, целовали 
друг друга. Во всяком случае, когда я росла. А сейчас их 
любовь настолько безгранична, что Вику они целуют, обни-
мают без расписаний и круглосуточно. Это такая нежность.

Я думала, а вдруг ребенок родится с какими-то проблема-
ми, понимая, что ДЦП не передается генетически. Больше 
боялась самих родов. Хотя я к ним готовилась, ходила на 
курсы. Но в перинатальный центр решила лечь заранее, 
чтобы ни у меня, ни у мамы не началось никакой паники. 
Сейчас уже другие беспокойства – все про ребенка. Хочется 
ничего не упустить, сделать все вовремя, правильно. К сча-
стью, в интернете много разной информации. Так что мы 
растем. И если я не пишу что-то в блоге или не организую 
проекты, значит, я с Викой, за ней наблюдаю, кормлю и 
не хочу ничего пропустить в ее жизни.

Нельзя сказать, что рожала ребенка с такой позиции, 
что я одинокая, что все плохо. Нет, жизнь у меня активная, 
счастливая, и мне хотелось продлить эту радость, ощутить 

себя в другой сфере, сейчас все по-новому и ни с чем не 
сравнится.

Оксана – блогер
Оксана с 2016 года ведет свой блог. Говорит, что это 

важно лично для нее.
– Сначала я очень стеснялась. Я ходила на фотосессии, 

снимала только лицо, никогда не показывала себя целиком 
с костылями. Потом как-то мы стали готовить фотосессию 
для оформления социального аккаунта, и фотограф стал 
спрашивать: «Почему у тебя на странице нет фотографий 
такой, какая ты есть в жизни, на самом деле? Ты ведешь 
блог, рассказываешь о своей жизни, но, когда открываешь 
твою страницу, тебя там не видишь и твоего диагноза. А 
это важно».

И я задумалась, а правда, почему? И стала это показы-
вать. Наверное, целый блок из головы ушел, я поняла, что в 
этом нет ничего некрасивого. И получила большой отклик.

Я часто думаю, когда пишу что-то в блоге, что кроме 
меня это никому не нужно. Но потом получаю сообщения 
от разных людей с такими же проблемами, и понимаю, 
что для других это тоже важно. И об этом нужно говорить.

Конечно, сейчас самая актуальная тема – это материнство, 
состояние мамы, я пишу про разные моменты детства, чем 
занимаюсь, что смотрю, что читаю, делюсь разным опытом. 
Все о себе: о саморазвитии, мотивации, трудностях.

К этому я пришла постепенно. Как-то казалось, нескром-
но делиться своими успехами. И потом я думала, что если 
ты ведешь тему, то надо быть экспертом в этой области. 
Долгое время я вела блог про иностранные языки. Я посе-
щала языковой испанский клуб в Петрозаводске. Попала 
на его открытие, первые занятия, и мы стали друзьями 
с преподавателями и учениками. Но развития у блога не 
было. Людям интересно, когда честно и о себе. А я всегда 
старалась уйти от себя. И постепенно стала понимать, что 
должно быть больше личного. И, вы знаете, сразу отклик 
стал другим.

Оксана – дочь
Родители Оксаны научили ее ставить цель, не жалеть 

себя, не ждать чего-то, а идти вперед и все пробовать.
– С детства я понимала, что мне никто ничего не дол-

жен. Мои папа и мама никогда не заостряли внимание на 
моей особенности здоровья, наоборот, говорили, что все 
возможно. Даже в разговорах о планах на будущее всег-
да звучало, а когда у Оксаны будет это, когда будет то. 
Никогда не было такого – если бы, возможно. С такими 
целенаправленными установками я живу с детства. Я иду 
вперед, говорю себе: «А почему бы и нет?!». Предпочитаю 
все попробовать, ведь пока у меня все получается.

У меня не самая тяжелая форма ДЦП, 2-я группа инва-
лидности. Конечно, были операции, я ездила в санатории, 
родители максимально делали то, что могли в то время. 
Сейчас возможности гораздо больше у таких детей в плане 
реабилитации. Я начала ходить в 6 лет только после опе-
рации. До 5-го класса я училась в школе-интернате № 21 

Оксана Поташева: 
«Людям интересно, когда честно!»

Блогер, волонтер, активист, юрист, дочь и 
мама – это все про Оксану Поташеву. Есть у 
нее и еще одна особенность – диагноз ДЦП. 
Ходит она с костылями, а живет интересно и 
полноценно, потому что уверена, что ДЦП – 
это не приговор. Почему наша героиня начала 
вести блог и как она организует и координирует 
различные проекты в Карелии? 
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в Петрозаводске. Потом мы переехали в Вознесенье, и я 
перешла в обычную школу. Мама больше делала акцент на 
мое здоровье, реабилитацию, ей хотелось сделать все воз-
можное и невозможное. А папа говорил, раз уж так вышло, 
нужно вкладываться в образование, получить профессию 
и быть самостоятельной. И мне кажется, получился такой 
правильный и здоровый симбиоз.

С пятого класса Оксана пошла в обычную школу в поселке 
Вознесенье. В 14 лет ей сделали очередную операцию. Она 
прошла реабилитацию и начала ходить с костылями.

– Сначала меня не хотели брать в обычную школу, там 
просто не знали, как меня учить, как со мной работать. В 
итоге часть занятий была с классом, часть индивидуально. Но 
это был не лучший вариант. Мне и так было сложно влиться 
в коллектив, при этом я не могу сказать, что ребята ко мне 
плохо относились, нет, в какой-то момент, видимо, я зам-
кнулась, возраст еще такой подростковый, новое место. Я 
не знала, как себя вести, у меня не было опыта общения со 
здоровыми сверстниками, я училась в специализированной 
школе. А там все на равных. После операции училась на 
дому, социальные контакты сократились до минимума. И я 
решила, что доучусь дома, не хотелось возвращаться в школу. 
Я ждала, когда это все закончится. Я мечтала, что поступлю 
в университет, перееду, поменяю место и начну новую жизнь.

Такие дети, как я, испытывают дефицит общения. В коля-
ске особо никуда не выедешь. Часто говорим о социализа-
ции и о том, что обычные дети должны уметь принимать 
особенных. Но проблема еще и в том, что особенные дети 
очень много проводят времени в больницах, на реабилита-
ции, в санаториях, и вся их жизнь крутится вокруг этого. 
И детство так проходит.

Оксана – юрист
Новая жизнь Оксаны Поташевой началась в Петрозавод-

ске, когда она поступила в университет.
– В университете уже не было таких проблем, я приехала 

и чувствовала себя комфортно. Я знала, как себя вести, как 
подать. Ведь очень многое зависит от того, как ты себя чув-
ствуешь. Когда ты открыт, к тебе люди тянутся. Появились 
друзья, началась обычная студенческая жизнь. Никогда не 
возникало вопросов, что я куда-то не пойду, или можно меня 
не приглашать. С некоторыми сокурсниками мы общаемся, 
дружим. Они и сейчас меня с Викой навещают. Но, конечно, 
в этом плане город и деревня очень отличаются. Горожане 
чаще, что ли, видят таких людей, как я, проще к этому отно-
сятся, спокойнее. И возможностей здесь больше.

Я окончила юридический факультет ПетрГУ, училась очно. 
В декретный отпуск ушла с постоянной работы, я помощник 
нотариуса. После окончания университета я довольно долго 
не могла найти работу по специальности: где-то не брали из-за 
ограничения по здоровью, например, я не могла бы ходить в 
суды. Молодые специалисты – это, как правило, работа на 
ногах. И я устроилась менеджером по продажам в компанию, 
которая занимается шунгитом. Им нужен был человек со 
знанием иностранных языков. А я знаю английский, фран-
цузский, испанский. Полтора года я там отработала, смогла 
даже съездить во Францию в командировку. Я так мечтала 
об этом, жила в тот момент французским языком. И все 
сложилось для меня удачно. Но потом увидела вакансию 
помощника нотариуса, сдала квалификационные экзамены 
и уже 7 лет работаю в нотариальной конторе.

В 29 лет Оксана решилась на еще один важный шаг – она 
начала жить самостоятельно, переехала от родителей.

– Я жила одна и вполне справлялась. Я всегда к этому шла. 
Сначала это вызвало волнение у мамы, но у меня стало полу-
чаться, и родители успокоились. Маме нужно было пережить 
момент – отпустить. Теперь и мне это придется пережить. 
Люди должны стремиться к самостоятельной жизни, быт 
можно организовать, столько новой техники, возможности 
есть. Всегда надо думать о том, как ты будешь, если никого 
не окажется рядом. Тем более сейчас есть доставка на дом, 
поэтому походы в магазин – это тоже не проблема.

Сейчас Оксана с родителями и дочерью живет за городом. 
В Петрозаводске приезжают по разным делам, например, 
дать интервью и сходить с ребенком к врачу.

Оксана – волонтер
– Мне не хватает общественной деятельности. Когда ты 

дома, мало, что можешь сделать, а хочется ощущать значи-
мость, пользу приносить. И я беру какие-то проекты, обще-
ственные инициативы, и все как-то само ко мне приходит. 
Я организую все из дома, и есть ощущение, что к чему-то 
причастна. Мне это нужно и важно. Дочка ведь тоже на меня 
будет смотреть.

Наша героиня стала координатором благотворительного 
драматерапевтического проекта «Время жить». Благодаря 
Оксане Петрозаводск стал вторым городом, куда приехала 
команда из Петербурга и запустила работу в центре «Надеж-
да» для сирот.

– Мне как человеку, знакомому с темой инклюзии с детства, 
близки идеи помощи через творчество. Хотя в моем детстве 
и не было арт-терапии, я помню свои эмоции от участия в 
школьных спектаклях, особенно когда придумываешь что-то 
самостоятельно. Это особое ощущение себя и своего места в 
этом мире – я есть и мое мнение здесь важно, я говорю и меня 
слышат, я могу что-то создать своей головой, своими руками. 
На мой взгляд, важность этого проекта в том, что он не про 
сиюминутную радость – это не подарок и не развлечение 
между делом – «Время жить» помогает детям в сложной 
ситуации, сиротам поверить в себя и свои силы, найти себя.

Все желающие воспитанники центра будут заниматься 
с режиссером, психологом и художником на регулярной 
основе, чтобы уже в следующем году приехать на фестиваль 
драматерапевтического проекта «Время жить» с готовым 
спектаклем.
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Марина БЕДОРФАС
Три мастерицы объединились в Петро-

заводске и открыли мастерскую уютных 
вещей. Макраме, плетение из бумажной 
лозы, природные барельефы, ткачество, 
прядение и вязание – с помощью этих 
ремесел они сплелись в единую команду. 
Мастерицы работают на заказ, продают 
свои изделия на ярмарках и на интернет-
ресурсах, проводят мастер-классы для 
детей и взрослых. 

Ирина Фотина и Юлия Сергеева знакомы 
уже 35 лет. И союз их не только дружеский, 
но и творческий. Ирина занимается макра-
ме, Юлия – плетением из бумажной лозы. А 
вместе они делают уникальные аксессуары, 
сумочки, украшения и многое другое.

– Каждый мастер растет в своем деле, 
выходит на новый уровень. И хочется делиться 
с другими тем, что умеешь. Для того, что-
бы проводить мастер-классы, нужно свое 
творческое пространство. Идея открыть 
мастерскую витала в воздухе давно, но то 
останавливала пандемия, то еще какие-то про-
блемы, а сейчас все сложилось. Мы с Юлей 
нашли помещение, быстро его обустроили. 
И к нам присоединилась третья мастерица 
– Анна Богданова. Теперь у нас творческая 
артель на троих, – рассказала Ирина Фотина.

Мастер импровизации
За макраме в мастерской отвечает Ири-

на Фотина. Она с детства увлекается этим 
рукоделием, в том числе плетет авоськи и 
призывает использовать их вместо пластико-
вых пакетов, поэтому была героиней нашего 
проекта «Экогерои».

– Я постоянно ищу новые формы для 
макраме, не люблю повторяться. Если и плету 
то, что делают другие, то всегда с эксклюзив-
ным добавлением. У макраме безграничные 
возможности. Мой путь в ремесло начался 
с экоавосек, а сейчас они уже переросли в 
красивые женские аксессуары, вечерние 
сумочки и многое другое. Одно из направ-
лений моей работы адаптация народных 
традиций и переложение их на современ-
ную технику макраме. Именно так родился 
оберег – «Неразлучники», я придумала новое 
воплощение для традиционного сувенира. 
Тема ангелочков всегда популярна. И у меня 
возникла идея сплести ангелочка из макраме. 
Теперь у меня есть набор рамок, крылышек, 
специальный материал. Каждый ангелочек 
неповторим. Когда я сажусь за работу, у меня 
нет эскизов или чертежей, только фантазия. 
Вы знаете, это даже скорее интуитивное уже 
творчество и сплошная импровизация.

Вместе с экоавоськами Ирина Фотина 
начала плести женские пояса. Но и на этом 
не остановилась. Сейчас в коллекции мастера 
различные украшения, в том числе серьги и 
колье из макраме.

– Материалы в основном закупаю через 
интернет, в Петрозаводске пока небольшой 
выбор для мастеров, которые занимаются 
этим рукоделием. У меня уже большой 
опыт, поэтому точно знаю, какой материал 
для каких изделий подойдет лучше. За вре-
мя работы я тщательно изучила фабрики, с 
которыми сотрудничаю. И всем этим делюсь 
на мастер-классах. Хочется, чтобы творчество 
здесь не заканчивалось, а люди приходили 
домой вдохновленные и продолжали разни-
маться рукоделием.

Детские мастер-классы подтолкнули 
Ирину к тому, что она начала сотрудничать 
с городскими школами. С учениками она 
проводит занятия по макраме. Говорит, что 
дети быстро увлекаются этим рукоделием.

– Сейчас я разрабатываю методики для 
работы с детьми. С сентября хочу уже на 
регулярной основе малыми группами прово-
дить занятия в школах. Макраме – это пре-
жде всего развитие моторики. А вы знаете, 
что для школьников это очень важно. Дети 
в основном увлечены своими гаджетами, 
пальчики работают плохо, а это влияет и 

на чтение, и на письмо, и на развитие речи. 
Начинать, честно скажу, им очень сложно, 
но даже за пять занятий я вижу большой про-
гресс. Макраме – это и отдых, и развитие.

В погоне за новыми 
идеями

Корзины, бочонки, блюда, подносы – 
из бумажной лозы Юлия Сергеева может 
сплести все что угодно. Этот материал стал 
ей подвластен уже много лет назад. Руко-
дельница признается, что с детства любит 
плетеные вещи. Но если древесную лозу надо 
специально заготавливать на целый сезон 
вперед, то из бумажной лозы можно плести 
круглый год.

– Однажды я посмотрела самый простой 
мастер-класс плетения из газетных трубо-
чек. Искала и другие уроки, но ничего не 
было даже в интернете, а уж в городе нашем 
никто мастер-классы не проводил. И я сама 
училась. Но как только поняла, что у меня 
получается, я начала проводить обучающие 
уроки. И они очень востребованы. Бумажная 
лоза – это универсальный материал. С помо-
щью него можно сплести изделия, которые 
плетут из ивы, корня сосны или травы. Он 
очень податливый. И в то же время бумажную 

Авоськи Веретено

Сплелись
Как в Петрозаводске работает творческая артель
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лозу можно сделать самим. А сейчас есть и 
мастера, которые изготавливают ее на заказ. 
Я, например, сама кручу, когда времени не 
хватает, заказываю своим помощницам. Про-
цесс очень простой: нужна газетная бумага, 
которую разрезают на полоски, я, например, 
использую кондопожскую, потом полоску 
скручиваем в трубочку с помощью спицы, 
окрашиваем, обрабатываем, чтобы она была 
мягкой. И получилась отличная пластилиновая 
трубочка для любого изделия.

По словам Юлии, все материалы, кото-
рые она использует для изготовления лозы, 
а потом и для обработки готовых изделий 
– экологичные.

– Мои плетенки можно мыть, исполь-
зовать в ванных комнатах, бане, спокойно 
протирать влажной тряпкой. Изделия полу-
чаются практичными, износостойкими. И это 
для меня очень важно. Люди могут долгие 
годы ими пользоваться.

Юлия Сергеева, как и ее творческая под-
руга Ирина, всегда находится в погоне за 
новыми идеями.

– Я всегда придумываю что-то новое. У 
меня есть еще одно хобби – гипсовый бота-
нический барельеф. Когда увлечение стано-
вится постоянной работой, от него надо тоже 
отвлекаться. И я делаю барельефы. В процессе 
этого творчества рождаются новые идеи и 
для плетения из лозы. А еще я научилась два 
этих рукоделия совмещать. Вот, например, 
мой новый ловец снов. Тетя подарила мне 
салфетку-путанку. Я никак не могла найти 
ей применения и места у себя дома, и вдруг 
родилась такая идея: я ее оплела, и получился 
ловец снов. Это совершенно эксклюзивная 
вещь. Но я люблю свои работы наделять 
практической составляющей, это важно для 
покупателей. Его можно использовать для 
подвешивания различной бижутерии, сере-
жек, фотографий, рецептов... А также этот 
ловец может стать настенным панно.

По словам рукодельницы, мастер-клас-
сы по плетению корзин – самые популярные 
среди горожан.

– Корзин много не бывает, а если появ-
ляется новая, то всегда найдется, чем ее 
наполнить. Хозяйки меня поймут.

На кончиках пальцев
Третья участница творческой артели – 

Анна Богданова. Сначала она влилась в семью 
Юлии Сергеевой, стала супругой ее брата, 
а потом и заняла свое место в мастерской. 
Признается, что такой творческий союз ей 
тоже по душе.

Она сама прядет шерсть, а потом из нее 
вяжет и ткет разные вещи. Если вы думаете, 
что ткацкий станок только для половиков, то 
заблуждаетесь. Анна на своем станке ткет 
подушки, палантины, сервировочные дорожки 
и салфетки.

– Многие думают, что станок – это забы-
тая старина. Но нет, на нем можно создавать 
очень современные дизайнерские вещи, кото-
рых вы нигде не найдете и не купите. И это 
меня очень привлекает. Ткать я научилась 
совсем недавно, познакомилась на летней 
ярмарке с одной карельской ткачихой. Она 
и предложила мне позаниматься. Училась на 
большом станке, на нем, конечно, больше 
возможностей для творчества. Мой станок 
более компактный и мобильный, я его купила 
по объявлению. Изначально он был настоль-
ным, но мы с мужем его модернизировали, 
сделали специальную подставку, теперь ста-

нок можно регулировать по высоте. А еще я 
занимаюсь прядением на прялке и веретене. 
Ткачество и прядение взаимосвязаны. Из 
ниток собственного производства можно 
ткань разные вещи. Вообще процесс пряде-
ния довольно трудоемкий и занимает много 
времени. Но когда я беру в руки веретено, я 
забываю обо всем, это какая-то медитация. 
Однажды я услышала фразу, что прядение у 
нас на кончиках пальцев. Это умение зало-
жено в нашу генетическую память. Когда 
человек берет веретено и нитку, стоит его 
только немного направить в нужную сторону, 
он все вспоминает.

Анна Богданова рассказывает, что ее 
бабушки не занимались ни прядением, ни 
ткачеством. Но она с детства любила рас-
сматривать старинные прялки и веретена.

– И девчонки в школе даже смеялись, что 
я не в том веке родилась, у меня даже было 
прозвище – дворянка. Прядение – старинное 
ремесло, но оно стало таким современным. 
Сейчас очень много инструментов для прях, 
материалов. Но веретена я не заказывала, 
посмотрела в интернете, а муж сам сделал 
несколько вариантов. Вот сейчас у меня турец-
кое веретено. Его особенность в том, что я 
наматываю нитку и сразу получается клубок. 
Из шерсти, которую я спряла сама, вяжу носоч-
ки, кардиганы, платки. Вот хочу накопить 
собачьей шерсти и связать или соткать себе 
платок. Сначала я покупала готовую шерсть 
для валяния, ее пряла. Потом мне захотелось 
разнообразия. И я стала заниматься произ-
водством с нуля. как-то мне достался целый 
мешок овечьей шерсти, я ее помыла, покраси-
ла, потом пряла и сучила. Сучить пряжу – это 
значит соединять несколько ниток вместе, 
скручивать их. Так можно получить красоч-
ные оттенки для разных изделий.

В мастерской уютных вещей можно 
познакомиться с разными видами рукоде-
лия, посетить мастер-класс, купить подарки, 
провести день рождения или просто сделать 
красивые фотографии.

Анна Богданова

Ирина Фотина

Юлия Сергеева

Изделия из бумажной лозы Ловец снов

Серьги из макраме
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Фигуранты коррупционных преступле-
ний отличаются высоким интеллектом и 
наличием переговорных навыков. Чаще 
всего их ловят на взятках. Зачастую во вре-
мя следствия многим из них грозит самая 
строгая мера пресечения в виде заключения 
под стражу: так обвиняемых «отсекают» от 
круга общения и свидетелей. Строгость к 
коррупционерам следствие объясняет тем, 
что такие фигуранты наносят вред неопре-
деленному кругу лиц – а следовательно, 
значительной части общества.

Следователь по особо важным делам след-
ственного отдела по Петрозаводску Следко-
ма Карелии Евгений Ковальчук рассказал о 
специфике расследования коррупционных 
преступлений.

– Следователи редко комментируют 
для прессы расследование коррупцион-
ных преступлений. Почему сейчас вы 
решили поговорить об этом?

– Когда пришел на работу, мне определи-
ли такое направление деятельности – долж-
ностные, коррупционные, экономические 
преступления. Их у нас, как оказалось, доста-
точно много. Недавно статистику смотрел за 
это полугодие и аналогичный предыдущий 
период. Стабильно на определенном уров-
не держится экономическая преступность. 
Плюс выявляются новые факты. Где-то, 
может быть, не совсем такие преступле-
ния глобально опасны по ущербу, не особо 
резонансны, но количественно берут свою 
долю. В связи с этим есть заинтересован-
ность поговорить, может быть, даже в целях 
профилактики.

Расследовав несколько уголовных дел, 
пообщавшись с обвиняемыми, есть пони-
мание, из-за чего люди вообще на корруп-
ционные преступления идут. Есть какие-то 
бытовые причины. Или по легкомыслию 
человек решился. Преступление по внешнему 
характеру довольно простое – дал деньги за 
что-то: а оно у нас является тяжким.

– Самое распространенное коррупци-
онное преступление на вашей практике 
– это что?

– По факту, больше всего – дача и полу-
чение взяток. Очень редко – в Петрозаводске 
только одно дело в том году расследовал – 
коммерческий подкуп. Это, если говорить 
очень просто, – та же самая взятка, но только 
там не должностные лица присутствуют, а 
представители коммерческих организаций, 
которые выполняют управленческие функ-
ции. Ну злоупотребление и растрата чаще 
встречаются.

Образованные 
и тонкие люди

– Каков портрет современного фигу-
ранта коррупционного преступления? 
Как бы вы его описали?

– Конечно, не в стиле Чезаре Ломброзо: 
тип преступника – биологический. Преступ-
ность – явление социальное. Люди все разные, 
не обобщить. Но какие-то общие черты есть.

Те, кто совершает коррупционные пре-
ступления, – это предельно, насколько это 
возможно, корректные люди. Грамотные, 
образованные. Неглупые. Зачастую очень 
тонкие по мышлению. Могут не всегда идти 
с тобой на контакт, но при должном общении 
можно найти к ним подход.

Если говорить про те же коммерческие 
подкупы, взятки и так далее, там участву-
ют, например, коммерческие организации, 
предприниматели, директора коммерческих 
организаций. У тех, кто долго работает, ведет 
какую-то экономическую деятельность, стиль 
общения переговорный. Соответственно, 
путем переговоров в рамках уголовного 
процесса можно с ними достигать какого-
то взаимопонимания. Бывает наличие всех 
доказательств: человек снят на видео, есть 
прослушивание его телефонных переговоров. 
Оперативники за ним вели наблюдение. Его 
изобличают все. Но он говорит: «Нет. И все. 
Не скажу».

Они выразительно отличаются от тех, 
кто совершает преступления корыстно-
насильственной или просто насильственно 
направленности. Более грамотные, более 
образованные, более осведомленные.

– Почему при расследовании кор-
рупционных преступлений следствие 
всегда выступает в суде с требованием 
избрать наиболее строгую меру пресе-
чения – заключение под стражу?

– Отсекается человек от среды, в том 
числе от своих подчиненных. Мы же в 
каждом ходатайстве мотивируем, почему 
мы обратились с такой мерой. Потому что 
данное должностное лицо в силу своего 
служебного положения, в силу того, что от 
него кто-то зависит, может оказать давление. 
Путем угроз. Банально дать деньги другим 
участникам уголовного судопроизводства.

Преступления, которые мы преимуще-
ственно расследуем, – тяжкие, особо тяж-
кие, по взяточничеству и всему, что связа-
но с коррупцией. Есть основания человека 
задерживать и помещать под стражу, изо-
лировать его от общества. Обращаемся с 
такими ходатайствами не потому, что мы 
бессердечные злодеи, а потому, что мы пони-
маем, что задержать и арестовать убийцу и 
задержать и арестовать коррупционера – две 
большие разницы.

Ты арестовываешь убийцу, потому что 
понимаешь, что там наказание предусмотрено 
в виде лишения свободы, это особо тяжкое 
преступление. Человека нужно изъять из 
среды, в которой он находится, чтобы он не 
оказывал давление на свидетелей. Обычно 
свидетели бытовых конфликтов находятся 
прямо в момент убийства неподалеку. Вот 
ты его изымаешь из определенной среды.

Другое дело, если на свободе оставить 
человека, который совершил экономическое 
преступление, это может привести к не очень 
хорошим последствиям. На момент возбужде-
ния уголовного дела есть базовая информация. 
У меня есть понимание, кого нужно допро-
сить, что изъять, что осмотреть, что получить. 
Я на первоначальном этапе расследования 

все это смогу подтвердить. Может быть, еще 
кого-то допрошу. Но суть-то экономических 
преступлений в том, что доказывать нужно 
больше: это связано с документальным обе-
спечением деятельности. Получение каких-то 
должностных инструкций, договоров. Есть 
подложные договоры. Это все нужно изымать. 
Есть люди, которых, например, просили под-
делывать подписи, печати; договоры состав-
лять. Может быть договор об одном и том 
же в пяти разных вариантах: какой-то из них 
истинный, остальные подложные – использо-
вались для совершения преступления. И это 
не всегда удается на первоначальном этапе 
установить. Поэтому и прибегаем к таким 
действенным мерам, чтобы отсечь человека 
от его преступной среды, изолировать от воз-
можности нам как-то противодействовать.

Вред неопределенному 
кругу лиц

– Почему фигуранты коррупционных 
дел получают такие огромные сроки? 
15 лет экс-главе Минтранса Кайдалову, 
15 лет – бывшему спикеру горсовета 
Боднарчуку.

– У нас основная политика государства – 
борьба с коррупционными преступлениями: 
может быть, с этим связано. В любом случае, 
в каждой ситуации суд приходит к выводу о 
том, какое наказание назначить. Запрашивает 
его государственный обвинитель на основании 
результатов расследования и рассмотрения 
дела в суде.

При насильственных преступлениях 
вред причиняется одному человеку, макси-
мум нескольким. Это трагедия, что кто-то 
погиб, – чей-то отец, сын, брат, муж, жена, 
ребенок. Но момент, связанный с экономикой, 
заключается в том, что вред здесь причиняется 
общественным отношениям и нормальному 
порядку деятельности – неопределенному 
кругу лиц. Похитил ты бюджетные несколько 
миллионов рублей, но это не твои средства. 
Они должны достаться неопределенному 

кругу лиц. Пускай 50 гражданам, которые 
ждут, что на эти деньги им достроят жилье, – 
они переедут туда из ветхого фонда. Деньги 
украдены – они страдают.

Параллельно моя деятельность направлена 
на арест имущества обвиняемых. Чтобы за 
счет этого дополнительно возмещать ущерб. 
Даже по тем делам, где ущерба нет. Взят-
ка, например. Там ущерба нет как такового, 
потому что нет потерпевшей стороны. Тем 
не менее наказание предусмотрено в виде 
штрафа. Это сделано для того, чтобы за счет 
взыскания этого штрафа с обвиняемого после 
решения суда, вступившего в законную силу, 
эти средства можно было обратить в бюджет 
и потратить на соответствующие цели.

Дать взятку за то, чтобы ввести объект 
в эксплуатацию, – пожалуйста. А потом – 
не дай бог, что-то там происходит. Потому 
что подрядчик дал взятку, поскольку что-то 
не доделал. Объект не соответствует требова-
ниям безопасности – жилой дом, например. 
И неудивительно, что там что-то может про-
изойти с газовым клапаном. Взрыв, рушится 
целый подъезд. И все это следствие одного 
коррупционного преступления.

– Какие меры существуют по профи-
лактике коррупционных преступлений?

– Мы имеем право писать представление 
об устранении причин и условий, способство-
вавших совершению преступления. Например, 
по одному из дел я пообщался с кругом фигу-
рантов, со свидетелями, с работодателями, 
с подчиненными. Я выяснил первопричину, 
почему его поведение было таким. И, соответ-
ственно, в вышестоящую инстанцию я писал 
представление, где подробно объяснял, что 
совершение коррупционного преступления 
стало возможно ввиду того, что в этой части 
нет контроля, в этой вы вообще не следите 
за деятельностью своего подчиненного, этот 
вопрос у вас внутри нормативно не урегули-
рован, либо звучит двояко, из-за чего человек 
этим решил воспользоваться.

Также мера профилактики – беседа с 
вами. Может быть, кто-то прочтет и заду-
мается.

Правопорядок

Портрет коррупционера 
Кто и зачем совершает коррупционные преступления в Карелии
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Верховный суд Карелии 
уменьшил на полгода срок 

приговора 
экс-спикеру Петросовета 

Ранее Геннадий Боднарчук, осужденный за коррупционные 
преступления, был приговорен к 15 годам лишения свободы

7 июня Верховный суд республики изменил приговор бывшему председателю Петро-
заводского городского Совета Геннадию Боднарчуку. По решению суда срок отбывания 
наказания ему был снижен с 15 лет до 14 лет и 6 месяцев в колонии строгого режима. 

Суд прекратил уголовное преследование Геннадия Боднарчука по статье о превышении 
должностных полномочий (часть 1 статьи 286 УК РФ) в связи с отсутствием состава пре-
ступления ввиду его малозначительности.

Также судом был снят арест с 1 млн 900 тысяч рублей и 1 600 евро, принадлежащих 
Сиваковой. Ранее сообщалось, что в 2016 году сестра жены Боднарчука Зоя Сивакова была 
назначена начальником оргуправления петрозаводской мэрии. Деньги, с которых был снят 
арест, хранились в банковской ячейке, их предстоит передать владелице.

Напомним, экс-спикер горсовета Геннадий Боднарчук был приговорен к 15 годам 
лишения свободы в колонии строгого режима за получение взяток, а также превышение 
должностных полномочий и злоупотребление ими. Также суд обязал бывшего председателя 
Петросовета заплатить штраф в размере 100 млн рублей.

Доярка больше месяца была 
на крючке у мошенника 
из экзотической страны
Женщина думала, что занимается инвестициями

В полицию Олонецкого района заявила о мошенничестве местная жительница. Боль-
ше месяца она думала, что выгодно инвестирует онлайн, сообщили в МВД Карелии.

В конце апреля заявительница заинтересовалась интернет-рекламой. Брокерская ком-
пания обещала внушительный доход после вложений. Женщина зарегистрировалась на 
площадке. Ей позвонил менеджер по фамилии Шарапов, который стал якобы помогать 
клиентке. По его указке женщина открывала счета в банках и постоянно их пополняла.

Работающая дояркой женщина думала, что зарабатывает на покупке золота и серебра. 
Она переводила неизвестным все большие и большие суммы, занимала у знакомых, оформ-
ляла на себя и родственников кредиты. Только в начале июня заявительница поняла, что 
имеет дело с мошенниками. К тому моменту она потеряла 1,3 млн рублей.

Оказалось, что брокерская площадка не была зарегистрирована, у нее нет лицензии 
финансовых регуляторов, она оформлена в экзотической стране, контакты техподдержки 
не актуальны, много негативных отзывов.

Возбуждено уголовное дело.

Женщина попалась на хищении 
пенсии пожилого родственника 

Злоумышленница созналась в краже денег

В полицию Муезерского района обратился 70-летний житель одного из поселков. 
Мужчина рассказал, что из его дома пропали деньги, и предположил, что к краже может 
быть причастна 36-летняя племянница.

Как сообщает пресс-служба МВД Карелии, полицейские проверили версию, и она под-
твердилась. Родственница заявителя, которая нигде не работает и часто пьет алкогольные 
напитки, созналась в содеянном.

Выяснилось, что подозреваемая проживает в том же поселке, что и потерпевший, и 
иногда его навещает. Однажды она узнала, где он хранит пенсию, и, воспользовавшись 
моментом, незаметно забрала 3 000 рублей. После этого она наведывалась к нему еще 
несколько раз, но брала суммы меньше, в итоге хозяин обнаружил на месте лишь 50 рублей.

В настоящее время по факту кражи ведется следствие. Женщина находится под под-
пиской о невыезде.

Жителя Питкяранты обвинили 
в убийстве 12-летней давности
В 2010 году мужчина задушил знакомого и спрятал тело в лесу
Подробности сообщили в Следкоме Карелии.
В мае этого года следователям Сортавальского межрайонного отдела сотрудники МВД 

Карелии сообщили о совершенном в 2010 году убийстве мужчины в Питкяранте. Ранее 
о преступлении не было известно. Возбудили уголовное дело. Подозреваемым оказался 
42-летний местный житель.

По данным следствия, в ноябре 2010 года обвиняемый задушил знакомого в гараже. 
Далее, чтобы скрыть преступление, вывез тело убитого в лес и спрятал. Оказалось, что с 
2010 года потерпевший был в федеральном розыске по подозрению в тяжком преступлении.

Обвиняемый показал следователям место преступления, где прошел осмотр. Назначены 
судебные экспертизы. Обстоятельства происшествия устанавливаются.

Замглавы администрации 
Медвежьегорского района 
обвиняют в махинациях

 со щебнем
Он подозревается в растрате

Утверждено обвинительное заключение по уголовному делу в отношении первого 
заместителя главы администрации Медвежьегорского района. Его обвиняют в растрате, 
то есть хищении вверенного ему чужого имущества, совершенном с использованием 
служебного положения (ч. 3 ст. 160 УК РФ). Об этом информирует сайт прокуратуры.

По версии следствия, 59-летний обвиняемый в период с июля по август 2021 года при 
пособничестве одного из руководителей МУП «Плутон» похитил деньги из бюджета Мед-
вежьегорского городского поселения. Деньги были похищены путем их растраты в пользу 
организации «Плутон».

Сообщается, что организация занималась работами по устройству прохода к источнику 
водоснабжения на территории станции Пергуба. Фигурант знал, что компании безвозмездно 
была передана щебеночно-песчаная смесь в объеме 65 кубических метров. По версии про-
куратуры, щебень поступил на благотворительной основе от компании «Медвежьегорский 
щебеночный завод», а организация «Плутон» никаких расходов на это приобретение не 
понесла. При этом первый заместитель главы администрации Медвежьегорского района 
подписал акт выполненных работ и справку об их стоимости, в которые были включены 
затраты на приобретение щебеночно-песчаной смеси. В результате из бюджета Медве-
жьегорского городского поселения на счет МУП «Плутон» были незаконно перечислены 
более 40 000 рублей.

Уголовное дело в отношении первого заместителя главы администрации Медвежье-
горского района будет направлено в Медвежьегорский суд. Еще одно уголовное дело в 
отношении одного из руководителей организации «Плутон», которому ранее было предъ-
явлено обвинение в пособничестве в совершении этого хищения, рассматривается Мед-
вежьегорским судом.

Напомним, главу администрации Медвежьегорского района Максима Антипова подо-
зревают в присвоении 800 тонн щебня. По версии следствия, Антипов вывез на свой участок 
более 40 машин щебня, полученного в качестве благотворительной помощи району. Сейчас 
он находится под подпиской о невыезде.

Количество 
краж велосипедов 

резко возросло 
Только за май жители республики подали в полицию 50 заявлений 

о хищении двухколесного транспорта
За последний месяц в республике зарегистрировано 50 заявлений о хищении вело-

сипедов, 24 преступления совершены в Петрозаводске. Об этом сообщает МВД Карелии.
Злоумышленники пользуются беспечностью владельцев, которые оставляют велосипеды 

в подъездах или на улице, при этом не используют специальные замки или блокировочные 
устройства.

Так, в минувшее воскресенье в полицию Петрозаводска обратилась 41-летняя горожанка, 
которая не обнаружила на месте свой велосипед стоимостью 20 000 рублей. Его похитили с 
территории частного дома. Сотрудниками патрульно-постовой службы по горячим следам 
был задержан 36-летний ранее судимый гражданин, подозреваемый в совершении престу-
пления. В настоящее время возбуждено уголовное дело.

Чтобы не стать жертвой преступного посягательства, полиция Карелии рекомендует 
владельцам велосипедов придерживаться ряда правил. Единственный гарантированный 
способ защиты от кражи – не оставлять имущество без присмотра. Не стоит хранить вело-
сипед в подъезде или около дома даже при наличии противоугонного троса. Технический 
паспорт, идентификационный номер, а также фотография велосипеда помогут сотрудникам 
полиции найти его в случае кражи.

Мужчина до смерти избил 
знакомую 

во время пьяной ссоры
Подсудимый первоначально сообщил полиции, что женщина 

пострадала в ДТП
В Суоярвском районе мужчина осужден на 12 лет за избиение до смерти своей зна-

комой. Об этом сообщает Следком Карелии.
«Следствием и судом установлено, в феврале 2023 года в вечернее время подсудимый, 

находясь в состоянии алкогольного опьянения по месту проживания, в ходе возникшего 
конфликта со знакомой нанес ей множественные удары руками и ногами по голове и телу. 
На следующий день, осознав, что состояние здоровья потерпевшей ухудшается, подсудимый 
вызвал бригаду скорой медицинской помощи, которая доставила женщину в медицинское 
учреждение. В результате причиненных телесных повреждений потерпевшая скончалась, 
не приходя в сознание. Первоначально подсудимый соврал, пояснив, что женщина получила 
телесные повреждения в результате дорожно-транспортного происшествия», – говорится 
в сообщении Следкома.

Проведенная по уголовному делу судебно-медицинская экспертиза установила гибель 
потерпевшей в результате насильственных действий, причиненных подсудимым.
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26 тысяч детей получают единое пособие
Отделение Социального фонда по Карелии назначило единое 

пособие в отношении 26 099 детей до 17 лет 
и 691 беременной женщины

Единое пособие может быть установлено 
в размере 50%, 75% или 100% в зависимости 
от уровня доходов семьи. Размер выплаты 
также зависит от места проживания полу-
чателя и устанавливается в размере про-
житочного минимума на ребенка в каждом 
районе. Так, в Беломорском, Калевальском, 
Кемском, Лоухском районах и Костомук-
ше размер выплаты может составлять от 
9 191 рубля до 18 382 рублей. А в Петроза-
водске и остальных районах республики – от 
8 583,50 рубля до 17 167 рублей. 

Единое пособие назначается также бере-
менным женщинам, имеющим низкие доходы. 
В этом случае выплата производится в размере 
прожиточного минимума трудоспособного 
населения, установленного в каждом районе. 
Отделением Социального фонда по Республи-
ке Карелия установлены выплаты в отношении 
691 беременной женщины.

Единое пособие назначается в том слу-
чае, если доход на каждого члена семьи не 
превышает прожиточный минимум в районе 
проживания, а все трудоспособные члены 
семьи имеют доход от трудовой деятельности 
либо объективные причины его отсутствия. 
При назначении выплаты применяется ком-

плексная оценка доходов и имущества семьи. 
Напомним, размер прожиточного минимума 
в Беломорском, Калевальском, Кемском, 
Лоухском районах и Костомукше составляет 
18 950 рублей, в Петрозаводске и остальных 
районах – 17 698 рублей. 

Отделение Социального фонда назначает 
единое пособие в формате социального казна-
чейства. Это значит, что для получения выпла-
ты родителям, как правило, достаточно подать 
заявление через портал госуслуг. Остальные 
сведения проверяются через межведомствен-
ное взаимодействие. При этом всех детей до 
17 лет можно указать в одном заявлении и 
таким образом оформить выплату сразу на 
каждого ребенка.

Единое пособие заменило нуждающимся 
семьям ряд действовавших ранее мер под-
держки: две ежемесячные выплаты на первого 
и третьего ребенка до 3 лет, ежемесячные 
выплаты на детей от 3 до 8 лет и детей от 
8 до 17 лет, а также ежемесячное пособие 
беременным женщинам.

Получатели единого пособия могут так-
же обратиться за назначением ежемесячной 
выплаты из материнского капитала, если еще 
полностью не использовали эти средства. 

С начала года при содействии службы 
занятости нашли работу 109 инвалидов

В регионе при организации рабочего места для инвалидов 
работодатель может рассчитывать на компенсацию 

до 100 тыс. рублей на создание необходимых условий 

Средства могут быть направлены на покупку специальной мебели, 
инструментов для выполнения рабочих задач или компьютерной техники. 
С начала года работодатели при поддержке органов службы занятости обо-
рудовали рабочие места для 11 граждан с инвалидностью. Среди предприятий – 
ООО «ПТО «Питкяранта», ООО «ПроАктив», ООО «Особенная красота» и другие. Начиная 
с 2016 года в Карелии оборудовано 243 места для людей с инвалидностью. 

Такой поддержкой воспользовалось Рабочеостровское жилищное хозяйство. В орга-
низацию требовался столяр. Подходящего специалиста работодатель нашел быстро – Вик-
тор Субботин, столяр с многолетним стажем, ответственный и исполнительный, как раз 
подыскивал работу. Для нового сотрудника предприятие приобрело рейсмусовый станок, 
торцовочную пилу и фуговальный станок. С таким оборудованием будет работать гораздо 
легче и приятней, считает Виктор Борисович.

Сегодня рынок труда региона предлагает 315 рабочих мест для инвалидов. Специали-
сты требуются в АО «Почта России», БУ «Национальная библиотека Республики Карелия», 
ООО «Соломенский лесозавод», ГБСУ СО ПНИ «Черемушки», ООО «РК-Гранд», АО «Сана-
торий «Белые ключи», ООО «Диетгрупп» и в другие.

Более тысячи карельских семей 
направили материнский капитал 

на обучение детей в прошлом году
Это второе по популярности направление использования средств 

маткапитала после улучшения жилищных условий 

Оплатить материнским капиталом обу-
чение в школе, вузе или колледже можно 
после достижения ребенком, на которого 
получен сертификат, трехлетнего возрас-
та. На момент начала обучения ребенок 
должен быть не старше 25 лет. На оплату 
дошкольного образования средства можно 
использовать сразу после получения серти-
фиката. В Карелии практически половина 
всех перечислений маткапитала на обуче-
ние детей составляет оплата посещения 
детского сада. 

С прошлого года материнским капиталом 
можно оплачивать услуги детских садов и 
школ, открытых индивидуальными пред-
принимателями, если у них есть лицензия 
на осуществление образовательной деятель-
ности. Родители также могут распорядиться 
средствами на обучение детей у частных 
преподавателей и оплатить капиталом услу-
ги по присмотру и уходу, которые оказывают 
агентства и няни, работающие как ИП.

Если между учебной организацией и 
Социальным фондом подписано соглаше-

ние об информационном взаимодействии, 
родителям не нужно предоставлять в фонд 
договор об оказании платных образователь-
ных услуг. В настоящее время заключено уже 
27,7 тыс. соглашений Социального фонда с 
учебными заведениями и 371 соглашение 
с индивидуальными предпринимателями, 
оказывающими образовательные услуги по 
всей России.

Направить материнский капитал можно и 
на оплату проживания ребенка при учебном 
заведении, а также на содержание, присмотр 
или уход за детьми. Например, оплатить сер-
тификатом общежитие на период обучения. 
Деньги будут перечисляться по выбору роди-
телей ежемесячно, ежеквартально или в дру-
гие сроки, указанные в договоре об оказании 
платных образовательных услуг.

Заявление о распоряжении материнским 
капиталом подается через личный кабинет на 
портале госуслуг, в клиентской службе Соци-
ального фонда России или в МФЦ. Средства 
перечисляются в течение 5 рабочих дней после 
одобрения заявления.

Более 25 тысяч федеральных льготников 
получают набор социальных услуг 

в натуральном виде
Им предоставляются бесплатные медикаменты, путевки 
на санаторно-курортное лечение и бесплатный проезд 

в пригородном железнодорожном транспорте

Федеральными льготниками, имею-
щими право на набор социальных услуг, 
являются инвалиды, ветераны боевых 
действий, участники Великой Отечествен-
ной войны, лица, награжденные знаком 
«Жителю блокадного Ленинграда», «Жителю 
осажденного Севастополя» и некоторые 
другие. Получатели услуг самостоятельно 
решают, в каком виде им будет предостав-
ляться НСУ – непосредственно услугами или 
в виде денежного эквивалента. При этом 
законодательство предусматривает воз-
можность замены набора социальных услуг 
деньгами как полностью, так и частично. 
Сегодня в Карелии 25 314 граждан получа-
ют набор социальных услуг в натуральном 
виде. Это почти половина всех федеральных 
льготников, проживающих в республике. 

Набор социальных услуг включает в себя 
медицинскую, санаторно-курортную и транс-
портную составляющие. В случае замены услуг 
денежным эквивалентом стоимость НСУ в 
2023 году составляет 1 469,74 руб., она еже-
годно индексируется с 1 февраля. 

В состав НСУ входит:
• Обеспечение необходимыми меди-

каментами. К медикаментам относятся 
лекарственные препараты для медицинско-
го применения по рецептам, медицинские 
изделия по рецептам, специализированные 
продукты лечебного питания для детей-инва-
лидов. В случае замены услуги денежным 

эквивалентом выплата составит 1 132,03 руб. 
ежемесячно.

• Предоставление путевки на санаторно-
курортное лечение для профилактики основ-
ных заболеваний. В случае замены услуги 
денежным эквивалентом выплата составит 
175,12 руб. ежемесячно.

• Бесплатный проезд на пригородном 
железнодорожном транспорте, а также на 
междугородном транспорте к месту лечения 
и обратно. В случае замены услуги денежным 
эквивалентом выплата составит 162,59 руб. 
ежемесячно.

Граждане, которые со следующего года 
решили изменить форму получения набора 
соцуслуг, должны направить заявление в реги-
ональное Отделение Социального фонда до 
1 октября. Заявление о выборе формы предо-
ставления НСУ можно подать в клиентских 
службах СФР, в МФЦ, через личный кабинет 
на сайте Социального фонда (www.sfr.gov.ru) 
или портале «Госуслуги» (www.gosuslugi.ru). 

Если человек не хочет менять способ полу-
чения набора, то обращаться в Социальный 
фонд не надо. Ранее поданное заявление будет 
автоматически продлено на следующий год.

Обращаем внимание, что изменение фор-
мы предоставления НСУ в течение года не 
предусмотрено законодательством, поэтому 
Отделение СФР призывает получателей услуги 
обдумано подходить к выбору формы полу-
чения НСУ.

В 2023 году 614 пенсий по инвалидности 
назначили беззаявительно 

Все выплаты гражданам, которые ранее не являлись пенсионерами, 
отделение Социального фонда по Карелии оформлялись на основе 

сведений, поступающих из Федерального реестра инвалидов
Решение о назначении пенсии в безза-

явительном формате региональное Отде-
ление СФР принимает по данным бюро 
медико-социальной экспертизы (МСЭ). 
Информация об установленной инвалид-
ности направляется органами МСЭ в реестр 
инвалидов, после чего отделение Соцфон-
да в течение 5 рабочих дней оформляет 
пенсию. Гражданину при этом направля-
ется уведомление о назначенной выплате 
в личный кабинет на портале госуслуг либо 
по почте.

Доставка пенсии происходит тем же спо-
собом, что и ранее назначенные отделением 
Социального фонда выплаты. Если по линии 
фонда никаких выплат не было, гражданину 
необходимо выбрать способ получения пенсии 
через личный кабинет на портале госуслуг 

либо в клиентской службе Социального фонда, 
а также МФЦ. Сделать это можно лично либо 
через законного представителя.

Помимо назначения пенсии, Социальный 
фонд в проактивном формате осуществляет 
перерасчет выплат гражданам с инвалидно-
стью и устанавливает им социальные пособия. 
Например, ежемесячную денежную выплату 
и набор социальных услуг. Последний вклю-
чает в себя лекарства и медицинские изделия, 
путевку в санаторий, а также бесплатный про-
езд на пригородных электричках.

В Карелии проживает 54 тысячи граж-
дан, являющихся получателями пенсии по 
инвалидности, это 9% от всего населения 
республики. Из них 18% получают социаль-
ную пенсию и 82% – страховую пенсию по 
инвалидности. 
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Учимся распознавать 
мошеннические схемы 

по телефону и в интернете
Для хищения денег у граждан злоумышленники используют самые разные схемы. 

В Карелии одним из наиболее распространенных способов обмана остается звонок 
лжесотрудников банков и правоохранительных органов, а также интернет-мошенничество. 

Банк России напоминает, как противостоять мошенникам и сохранить свои деньги
Убеждают перевести деньги 

на «безопасный» счет

Из сводок МВД
64-летнему жителю Прионежья позвонил 

неизвестный, представился следователем и 
сообщил, что кто-то пытается похитить день-
ги с его банковского счета. Затем мужчине 
позвонил «сотрудник службы безопасности 
банка», который подтвердил информацию и 
объяснил, что «обезопасить» деньги можно, 
переведя их на специальный безопасный счет. 
Напуганный грозящей потерей сбережений, 
человек выполнил все инструкции звонив-
ших ему – он обналичил свои накопления 
(795 000 рублей) и затем перевел их по ука-
занным ему реквизитам. Лишь спустя время 
житель Прионежья понял, что ему звонили 
мошенники, и подал заявление в полицию.

Злоумышленники могут звонить под 
видом сотрудников службы безопасности 
банка, полицейских, работников прокуратуры, 
налоговой или Банка России. Они научились 
подменять номера, так что на телефоне их 
жертвы может высветиться номер настоящего 
банка или организации. Мошенники сообща-
ют, что по вашему счету якобы проводится 
несанкционированная операция, или что кто-то 
пытается похитить с вашего счета деньги. Они 
убеждают свою жертву перевести средства 
на некий «безопасный» счет. На самом деле 
счет, реквизиты которого называют злоумыш-
ленники, принадлежит им. 

Если вам поступил подобного рода звонок 
– сразу прервите разговор и положите труб-
ку. Если хотите выяснить, все ли в порядке 
со счетом, самостоятельно наберите номер 
телефона банка, который указан на оборот-
ной стороне платежной карты или на сайте 
финансовой организации. 

Вынуждают оформить 
кредит

Из сводок МВД
В ОМВД России по Кондопожскому райо-

ну обратился 27-летний горожанин и сообщил, 
что у него обманом похитили крупную сумму 
денег. Ему позвонила незнакомая женщина, 
представилась специалистом кредитного 
отдела банка и сообщила, что его заявка на 
кредит одобрена. Мужчина ответил, что в 
банк не обращался, и попросил ее отменить. 
Тогда собеседница объяснила, что от его имени 
действуют мошенники, и чтобы помешать им, 
необходимо обнулить свой кредитный лимит 
и самому подать заявку на получение креди-
та. В итоге житель Кондопоги взял кредит на 
1 820 000 рублей, обналичил деньги и перевел 
на «безопасный счет», номер которого ему 
продиктовали по телефону. О том, что стал 
жертвой мошенничества, молодой человек 
узнал на следующий день, когда ему вновь 
позвонили и сообщили, что теперь под угрозой 
находятся деньги его супруги. Кондопожанин 
отправился в банк, где и выяснилось, что его 
обманули мошенники. 

В этой схеме злоумышленники стремятся 
убедить человека, что на него или его род-
ственников кто-то пытается оформить кредит. 
Мошенники могут представиться сотрудником 
службы безопасности банка, Следственного 
комитета, бюро кредитных историй и т. д., 
а для убедительности даже прислать человеку 
на электронную почту или в мессенджер фото 

документов, которые на самом деле являются 
подделкой. Лжесотрудники убеждают свою 
жертву как можно скорее оформить «встреч-
ный» кредит на ту же сумму, которую якобы 
запрашивают неизвестные, и перевести деньги 
на некий счет, который на самом деле принад-
лежит злоумышленникам. При поступлении 
такого телефонного звонка немедленно пре-
рвите разговор. Если вас беспокоит, не взял 
ли кто-то кредит или заем на ваше имя, вы 
можете проверить свою кредитную историю, 
дважды в год это можно сделать бесплатно.

Обещают высокую прибыль 

Из сводок МВД
38-летняя жительница Калевальского 

района лишилась 997 000 рублей, поверив 
рекламе в интернете о заработке на инвести-
ровании. Перейдя по ссылке, она заполнила 
заявку со своими контактными данными и 
оплатила взнос за услуги «консультанта» по 
инвестированию. Женщина зарегистрирова-
лась на некоем сайте, создала личный кабинет 
и стала выполнять указания «помощников». 
Под их руководством жительница Калевалы 
перечисляла деньги якобы для покупки акций 
и получала информацию о том, как растет 
ее прибыль. Когда собственные сбереже-
ния закончились, она оформила несколько 
кредитов и заняла деньги у родственников. 
Оценив, что сумма долгов достигла уже почти 
миллиона рублей, а обещанную прибыль она 
так и не получила, женщина поняла, что стала 
жертвой аферистов, и обратилась в полицию. 

Мошенники часто играют на желании 
человека получить легкую прибыль. В сети 
«Интернет» они могут завлекать своих жертв 
рекламой неких высокодоходных инвестпроек-
тов, обещая быстрый заработок и сопровожде-
ние сделок, предлагать услуги консультантов 
по инвестированию. При попытке клиента 

вывести вложенные средства злоумышлен-
ники могут потребовать оплату комиссии 
или вовсе перестанут выходить на связь, а 
некоторые из них исчезают после получения 
первого же взноса. 

Гарантировать высокую прибыль вложе-
ний без риска на финансовом рынке могут 
только мошенники. Кроме того, переходя по 
ссылкам на незнакомые ресурсы, вы рискуете 
«заразить» свой компьютер вирусом, который 
затем позволит мошенникам контролировать 
ваш компьютер или смартфон и украсть ваши 
данные, в том числе пароли от мобильного и 
интернет-банка. Проведение платежных опера-
ций на незнакомых интернет-ресурсах грозит 
утечкой персональных финансовых данных, 
владея которыми, мошенники получат доступ 
к вашему счету и могут беспрепятственно опу-

стошить его. Обратите внимание – официальные 
сайты финансовых организаций в поисковых 
системах (Яндекс, Mail.ru) помечены цветным 
кружком с галочкой.

Запомните! Не сообщайте никому данные 
платежной карты и ее владельца, трехзнач-
ный код с обратной стороны карты, пароли и 
коды из СМС-сообщений. Сотрудники банков 
и государственных структур никогда не запра-
шивают такую информацию. Не публикуйте 
ее в социальных сетях и каких-либо сайтах в 
Интернете, не храните данные карт и PIN-коды 
на компьютере или в смартфоне. Торопить, 
запугивать, требовать немедленных действий 
по переводу средств или иным операциям по 
вашему счету могут только мошенники!

Будьте бдительны и предупредите об угро-
зе мошенничества своих близких.

Фото с сайта s1.bloknot-novorossiysk.ru

Фото с сайта mr-info.ru
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Индустриальное превращается в прошлое
С 16 по 18 июня на территории Александровского (Онежского тракторного) завода будет проходить большой фестиваль 

«Заводь. Искусство на заводе», посвященный индустриальному прошлому и творческому будущему Петрозаводска
Анна ГРИНЕВИЧ

В программе трех дней фестиваля 
– художественные выставки по резуль-
татам работы лабораторий креативных 
индустрий, общегородская дискуссия о 
возможностях работы с промышленными 
площадками сегодня, премьерный показ 
документального фильма «Заводчане» о 
работниках ОТЗ. Кроме того, запланирова-
ны концерты локальных и приглашенных 
музыкантов. Концерты пройдут и в быв-
ших цехах ОТЗ, и на территории рядом. 
Запланированы экскурсии по выставкам 
и другое движение.

Я поговорила про идеи форума «Заводь. 
Искусство на заводе» с Анной Поташовой, 
креативным директором фестиваля.

– Чем «Заводь. Искусство на заводе» 
будет отличаться от других фестивалей? 
Например, от фестиваля, который про-
ходил на территории бывшего завода 
ОТЗ в 2017 году?

– В 2017 году мы в первый раз делали 
фестиваль на этой территории, это был мой 
первый кураторский проект. Фестиваль 
тоже был междисциплинарным, мы соче-
тали разные форматы: и дискуссии были, и 
перформансы – музыкальные, театральные 
и танцевальные. Не было упора на музыкаль-
ную программу. Сейчас фестиваль сильно 
завязан с местом. И сейчас это другое место 
– появилось много творческих инициатив, 
которые тогда только начинались, а сейчас 
это странная, но уже большая семья. Стран-
ная, потому что каждый существует в своей 
специализации, и мне нравится, что каждый 
проявляет себя по-своему. У меня давно была 
мысль, что фестиваль должен быть такой 
хорошей ярмаркой в том смысле, что мастера 
в широком смысле могли бы объединиться 
и «переопылиться».

– Мне кажется, что наши мастера 
регулярно встречаются на ярмарках в 
разных точках города.

– Обычно бывает так: мы собрались, пока-
зали свое творчество – вы купили, мы стали 
рады. А здесь есть такая концептуальная над-
стройка, потому что это фестиваль не просто 
творческий, он об индустриальном прошлом 
и творческом будущем города. Творчество 
– это только половина фестиваля, а вторая 
половина, осязаемая и большая, – это погру-
жение в историю и поиск нового вдохновения 
для себя, новых ресурсов.

Фестиваль получился исследовательский. 
В его основе – год нашей большой работы в 
архивах и в общении с людьми. Художники – 
кто-то в звуке, кто-то в визуальном искусстве 
работают с информацией уже через наше 
осмысление. Они копают дальше и интересно, 
какой разной она может быть.

– Изменило ли вашу команду закры-
тие другой творческой городской пло-
щадки – Agriculture club?

– Ребята, которые сейчас занимались 
Агрикалчей, в целом с нами уже взаимо-
действуют. Арсений Васильев, например, 
у нас курирует музыкальную программу. Я 
стараюсь смотреть на происходящие изме-
нения с позитивом: возможно, это начало 
нового дела. Наш фестиваль, например, 
проходит на развалившемся заводе, а мы 
почему-то верим, что это будет красиво. 
Я знаю, что Агри сохранится в каких-то 
отдельных проектах, может, на разроз-
ненных площадках, а может, в заводских 
цехах, но движение будет продолжаться. 
Это люди, и классно, что мы успели со 
всеми познакомиться. Кооперация – это 
залог успеха.

– С кем вы еще взаимодействуете?
– Одно из наших направлений связано с 

выращиванием молодой команды, которая 
будет дальше работать с этой площадкой. 
Если говорить про цеха, то это всегда разго-
вор с большими компаниями. Это разговоры 
о разном, но мы все равно взаимодействуем 
с «Охтой», с людьми, которые покупают 
цеха, трансформируют их. Судьба цехов 
– самый непонятный момент для нас, но 
взаимодействие выстраивается. И третье 
– у нас получается взаимодействовать с 
заводами. В этом году получилось классно.

– Как вы сотрудничали с заводами?
– В проекте «Креативная неделя в Каре-

лии» мы делали попытку связать творческих 
людей с промышленниками, которые в пер-
спективе могут выступать их заказчиками. 
Мы создали три лаборатории креативных 
индустрий: «Заводской плакат», «Рабочий 
костюм» и «Индустриальный этюд». Результа-
ты их работы можно будет увидеть на нашем 
фестивале. Например, в последней мы попро-
бовали исследовать жанр индустриальной 
фотографии и понять, какие новые форматы 
и подходы могут быть к этому жанру сейчас. 
В процессе работы лаборатории была экскур-
сия на завод «Петрозаводскмаш», который 
производит детали атомных реакторов.

Плакатисты сначала пытались оты-
скать детали, веяния советского авангарда 
в советских плакатах ОТЗ, затем они ана-
лизировали фактуру на «Петрозаводскма-
ше», смотрели, как там представлен сейчас 
производственный плакат, какие проблемы 
есть в его функционировании. Оказалось, 
что сейчас производственный плакат теряет 
свою функцию общения, взаимодействия, 
которая заключалась в получении работни-
ком какой-нибудь инструкции или, например, 
мотивации. Затем ребята пытаются решить 
проблемы, обозначенные в прошлом и насто-
ящем, в своих плакатах, пропустив это через 

одну из техник, логик, по которой работают 
художники-авангардисты.

Лаборатория «Рабочий костюм» строи-
лась примерно по такой же схеме: мы ана-
лизировали прошлое и настоящее, делали 
интервью с теми, кто сейчас использует в 
работе униформу. Это была одна из работниц 
судостроительного завода, ребята из ресто-
рана, столяр Юля Зайцева. И ребята пробо-
вали спроектировать рабочий костюм для 
творческого инженера. Раз заводы стоят и 
есть только креативная индустрия, то какая 
форма может надобиться нашим инженерам 
креативных индустрий. Я надеюсь, что мы на 
фестивале не только представим концепт в 
3D, но и отошьем опытный образец. Карманы, 
например, там решены в виде схемы ОТЗ. Я 
хочу себе этот костюм! Вроде про творчество, 
но все это может давать движение дальше. 
Для этого творчество нужно замешивать еще 
с чем-то – с исследованием, например.

– Кто входит в вашу команду?
– Мы – большая и разносторонняя коман-

да, объединяющая медиастудию «Заводь», 
«Галерею промышленной истории», креа-
тивное сообщество CreatePtz, лофт-проект 
«Синий коридор», фонд территориального 
развития «Карьяла» и промо-группу ВЕРА в 
рамках «Креативных недель Карелии».

– Фестиваль «Заводь. Искусство на 
заводе» станет ежегодным? Будет ли у 
него продолжение?

– В следующем году будет отмечаться 
250-летие Александровского завода, и эту 
дату нельзя пропустить, поэтому мы будем 
планировать еще фестиваль. Уже сейчас мы 
начнем подготовку к следующему проекту, 
посвященному Зареке. «За рекой завод» – 
это спецпроект сайта «Цифровой архив инду-
стриального наследия Петрозаводска». Мы 
проведем на фестивале две первые исследо-
вательские прогулки. Мы хотим посмотреть 
на Зареку с разных ракурсов: архитектуры, 
фотографии, биологии, истории.

– Ваша деятельность основана на 
грантовой поддержке?

– Да, сейчас сработала грантовая поддерж-
ка, но гранты – это всегда лотерея: можешь 
выиграть, а можешь не выиграть. Лучше, когда 
ты выстраиваешь деятельность как бизнес-
историю. Не в том смысле, что начинаешь 
зарабатывать на этом деньги и жить припе-
ваючи, а в плане того, что ты понимаешь и 
умеешь оценивать свои усилия (и ложные 
тоже), отклик и ложный отклик, ты больше 
рационализируешь и можешь размышлять 
стратегически. Сейчас мы проводим экспе-
римент. Мы делаем масштабный проект, но 
абсолютно не знаем, кто к нам придет, просто 
потому что все это проходит в первый раз.

Подробную информацию о фестивале 
можно найти в официальном сообществе 
«Заводь. Искусство на заводе. Фестиваль 
об индустриальном прошлом и творческом 
будущем Петрозаводска».

Напоминание о бывшем. Фото CreatePtz

В(место) завода. Фото CreatePtz Фото CreatePtz
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Извещение о месте и порядке ознакомления и согласования проекта межевания 
земельных участков

Заказчик работ: Туромша Владимир Вячеславович, Республика Карелия, р-н Питкярантский, 
п. Импилахти, ул. Зеленая, д. 13. Тел. 8-921-701-75-71. Сведения о кадастровом инженере, 
подготовившем проект межевания земельных участков: Мартысевич Павел Александро-
вич, квалификационный аттестат № 23-22-0002. г. Питкяранта, ул. Ленина, д. 139. E-mail: 
martysevich89@mail.ru тел. 8-921-802-47-94. Исходный кадастровый номер земельного участка 
10:05:0042500:14. Местоположение участка: Республика Карелия, Питкярантский район. 
Участок площадью 0,5284 га (контур № 1) расположен примерно в 0,5 км к югу от ориентира 
(п. Импилахти). Участок площадью 2,1316 га (контур № 2) расположен примерно в 0,4 км к 
югу от ориентира (п. Импилахти). Порядок предоставления возражений после ознакомления 
с проектом межевания земельных участков относительно размера и местоположения границ, 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков, должны содержать фамилию, имя 
и отчество лица, выдвинувшего эти возражения, реквизиты документа, удостоверяющего 
его личность, обоснование причин его несогласия с предложенным размером и местопо-
ложением границ выделяемых в счет земельных долей земельных участков, кадастровый 
номер исходного земельного участка. К этим возражениям должны быть приложены копии 
документов, подтверждающих права лица, выдвинувшего эти предложения, на земельную 
долю в исходном земельном участке. С проектом межевания земельных участков можно 
ознакомиться по адресу: 186810, г. Питкяранта, ул. Ленина, д. 139. E-mail: martysevich89@
mail.ru тел. 8-921-802-47-94 в течение 30 календарных дней со дня опубликования извеще-
ния в печати. Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ, 
выделяемых в счет земельных долей земельных участков, после ознакомления с проектом 
межевания земельных участков необходимо отправлять кадастровому инженеру Мартысевичу 
Павлу Александровичу, квалификационный аттестат № 23-22-0002, г. Питкяранта, ул. Ленина, 
д. 139. E-mail: martysevich89@mail.ru, тел. 8-921-802-47-94, в течение 30 календарных дней 
со дня опубликования извещения в газете. 

Независимая антикоррупционная экспертиза является немаловажным этапом разработки 
проекта нормативного правового акта, направленным на эффективное совместное решение 
социальных, политических и управленческих вопросов. 

Приобретение статуса независимого эксперта привлекательно с точки зрения возможности 
реализации гражданских инициатив, направленных на защиту прав и свобод человека и граж-
данина, прав и законных интересов общественных объединений и иных негосударственных 
некоммерческих организаций. Помимо прочего, аккредитация в качестве независимого эксперта 
способствует приобретению правовой информации, овладению навыками правотворчества, 
получению практического материала для научной работы. Неоспоримым преимуществом 
является также то, что эксперты свободны в выборе той сферы правоотношений, которая 
лежит в области собственных интересов и наиболее изучена ими.

Очень важно, чтобы данный институт стал реально работающим антикоррупционным 
инструментом, поэтому призываем граждан и юридических лиц активизироваться в 
вопросе аккредитации в качестве независимых экспертов.

Независимые эксперты должны соответствовать определенным требованиям, а именно: ими 
могут быть аккредитованные Минюстом России граждане Российской Федерации, имеющие 
высшее образование и стаж работы по специальности не менее 5 лет, а также юридические 
лица, имеющие в своем штате не менее 3 работников, удовлетворяющих указанным требованиям.

В свою очередь Управление Минюста России по Республике Карелия всегда готово ока-
зать содействие как по вопросам получения аккредитации, так и по вопросам осуществления 
деятельности по проведению независимой антикоррупционной экспертизы. 

 АО «Газпром газораспределение Петрозаводск» (далее – Общество) в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 29 октября 2010 года № 872 информирует 
о раскрытии информации субъекта естественной монополии, оказывающим услуги по транс-
портировке газа по трубопроводам, о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным сетям Общества за 
май 2023 год, о регистрации и ходе реализации заявок на доступ к услугам по транспортировке 
газа по газораспределительным сетям Общества, о регистрации и ходе реализации запросов 
о предоставлении технических условий на подключение (технологическое присоединение) к 
сетям Общества, о регистрации и ходе реализации заявок о подключении (технологическом при-
соединении) к газораспределительным сетям Общества, о способах приобретения, стоимости и 
объемах товаров, необходимых для оказания услуг по транспортировке газа по трубопроводам 
Общества за май 2023 года.

Информация размещена на сайте общества http://gazpromgr-karelia.ru

Российская Федерация
Республика Карелия 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

14 июня 2023 года  № 15 од  
г. Петрозаводск

О созыве очередного заседания 
Законодательного Собрания Республики Карелия

В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного Собрания Республики Каре-
лия созвать очередное заседание Законодательного Собрания Республики Карелия 22 июня 
2023 года в 10.00 в зале заседаний Законодательного Собрания Республики Карелия по следую-
щим основным вопросам (полный текст повестки заседания размещается на официальном сайте 
Законодательного Собрания Республики Карелия www.karelia-zs.ru в разделе «Деятельность»):

1. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменения в статью 3 Закона Республики 
Карелия «О мерах по содействию физическому, интеллектуальному, психическому, духовному 
и нравственному развитию детей в Республике Карелия».

2. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в статьи 1 и 5 Закона 
Республики Карелия «О гарантиях и компенсациях для отдельных категорий лиц, проживающих в 
районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях на территории Республики Карелия».

3. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменения в статью 4 Закона Республики 
Карелия «О вопросах разграничения полномочий органов государственной власти Республики 
Карелия в области охраны труда».

Председатель Законодательного Собрания 
Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ 

Камни, корни и трамплины 
Любители экстрима покоряли карельские скалы 

на велосипедах
Марина БЕДОРФАС

В минувшие выходные в Карелии на гор-
нолыжном спуске в Кондопожском районе 
прошли соревнования российской серии 
эндуро «Малые вершины». На гонку при-
ехали спортсмены из Карелии, Петербурга, 
Твери, Москвы, Московской области. Всего 
около 70 человек. Трассы разные – в зави-
симости от уровня подготовки участников. 

Камни, корни и трамплины – каждый год 
организаторы удивляют любителей экстрима 
на велосипедах, которые приезжают покорять 
карельские скалы. Владимир Ананенков – не 
исключение. Он самый взрослый участник 
заездов в Спасской Губе. Ему 67 лет, а эндуро 
он начал заниматься 10 лет назад.

– Я катаюсь десятый год именно в этой 
дисциплине. Мне очень нравится обстановка 
здесь, с райдерами, с ребятами очень хорошие 
отношения поддерживаем. Вообще я для себя 
занимался велосипедным спортом и лыжами, 
но однажды увидев этих ребят, подумал, что 
это небожители какие-то. Решил попробовать. 
И все, затянуло.

Владимир не пропускает ни одного заез-
да. Хотя в конце апреля на трассе «Огород» 
получил серьезные травмы.

– Я сломал четыре ребра, повредил клю-
чицу, но ничего, восстанавливаюсь. Когда 
садишься на такой велосипед, сразу пони-
маешь, что без травм не получится. От них 
не застрахован ни один спортсмен. А так я 
получаю колоссальное удовольствие.

Эндуро – это дисциплина вело– и мотоспор-
та, предполагающая агрессивный стиль езды 
по бездорожью и на специализированных 
спортивных трассах, начиненных бревнами, 
валунами и другими препятствиями, в зависи-
мости от сложности соревнований. Для этой 

дисциплины используют соответствующую 
спортивную мотоциклетную технику.

На горнолыжной базе в Спасской Губе 
подготовили шесть трасс: для детей, люби-
телей и профессионалов разного уровня.

– На горнолыжном спуске мы приспосо-
били и подъемник для спортсменов с вело-
сипедами. Для тех, кто не участвует во всех 
заездах, продумана трасса для любителей – 
в серии фандуро. Приезжают командами, с 
друзьями. Погода прекрасная, спортсмены 
разбили палаточный лагерь, кто-то живет в 
хостеле. Наши трассы насыщены корнями, кам-
нями, есть трамплины – и это притягательный 
момент для тех, кто сюда приезжает, – объ-
яснил помощник организатора соревнований 
«Малые вершины» Александр Григорьев.

– В этом году Спасская Губа порадовала 
отличной погодой. Все трассы были сухими 
и достаточно быстрыми. Каждый год орга-
низаторы удивляют нас новыми участками 
трасс, и в этот раз был подготовлен абсолютно 
новый спецучасток, что оказалось доволь-
но неожиданным. Всего было подготовлено 
шесть спецучастков. В первый день гонки мы 
проехали часть трассы, на которой я занял 10-е 
место с отставанием от лидеров примерно 
на 10 секунд. Во второй день передо мной 
стояла задача сократить потерянное время и 
догнать лидеров. В целом мне удалось достичь 
этой цели, и по итогам соревнований я занял 
4-е место в категории «Элита». Через месяц 
на горнолыжном курорте «Ялгора» пройдет 
второй этап Российской эндуросерии, где 
я постараюсь улучшить свои результаты, – 
рассказал участник соревнований Кирилл 
Оськин.

Напомним, с 21–23 июля большая гонка 
серии российского эндуро пройдет в Ялгоре, 
где экстремалов ждут 9 специальных трасс.

Документы • Объявления • Спорт

Александр Григорьев Владимир Ананенков

Сведения о фактической численности государственных гражданских служащих 
и работников государственных учреждений Республики Карелия и фактических 

затратах на их денежное содержание на 1 января 2023 года

№ 
п/п Наименование показателя Значения

1. Фактическая численность государственных гражданских служащих (чел.) 1 174

2. Фактическая численность работников государственных учреждений 
Республики Карелия (чел.) 25 981

3. Денежное содержание государственных гражданских служащих и работников 
государственных учреждений Республики Карелия (млн рублей) 15 945
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12 июня в Петрозаводске на 
Советской площади возле памят-
ника Отто Куусинену прошел все-
российский танцевальный флеш-
моб «Русь Танцевальная-2023».

Музыку к событию написал 
фольклорный ансамбль из Санкт-
Петербурга, в ней чередуются 
мотивы народных танцев из раз-
ных регионов страны.

В флешмобе также приняли 
участие жители других стран, в том 
числе из Африки. Одновременно 
с Карелией танцевали во многих 
регионах страны.

В карельской столице в честь 
Дня России также организовали 
митинг-концерт, на котором высту-
пили вокальные и танцевальные 
коллективы республик.

8 июня в Петрозаводске прошла 
центральная акция «Вода России» 
по. Активисты собрали более 3 тонн 
отходов. Организатором меро-
приятий выступило Минприроды 
Карелии.

Мероприятия по уборке берегов 
водных объектов проходит в рамках 
нацпроекта «Экология». В этом году 
центральная акция «Воды России» 
прошла под эгидой «Марафона 
зеленых дел» на двух площадках в 
Петрозаводске: волонтеры расчи-
щали Лососинку в Зарецком парке 
и Неглинку в сквере Кармановская 
плотина.

За час работы удалось собрать 
более 3 тонн мусора и древесного 
хлама – большую его часть составили 
автомобильные покрышки. По дого-
воренности после акции все отходы 
вывез региональный оператор.

– Реки, озера, Белое море – все 
это достояние нашей республики, 
которым мы гордимся и за которое 
несем ответственность. Спасибо 
всем, кто присоединяется к эколо-
гическим акциям, – сказал и. о. мини-
стра природных ресурсов и экологии 
Карелии Алексей Павлов.

В прошлом году в рамках «Воды 
России» очистили больше 122 км 
береговых линий в республике. Было 
проведено более 148 уборок водных 
берегов в Карелии, в которых приня-
ли участие более 2,5 тысячи человек. 
В этом году в планах очистить более 
150 км береговых полос.

Участие в уборке берегов рек и 
озер может принять любой желаю-
щий. Для этого нужно обратиться в 
муниципальные образования райо-
нов.

План уборки размещен на сайте 
Минприроды Карелии.

Карелия присоединилась к международному 
танцевальному флешмобу в честь Дня России

Акция прошла по всей стране и в других частях света

В День республики от мусора расчистили 
берега Лососинки и Неглинки 

Жители карельской столицы собрали более 3 тонн отходов 

Волонтер на уборке Лососинки

Уборка Лососинки

Волонтеры достают покрышку из Лососинки

Уборка Неглинки
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